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 ▀ Блокчейн и криптовалюту 
сделают скрепами 
ЕЭК видит блокчейн и криптовалюту инструментами 
административного управления

георгий Ковалев

евразийский экономический союз 
умело включился в гонку управле-
ния цифровой повесткой дня, под-

хватив тему блокчейна и криптовалют. 
3 февраля в Алматы главы правительств 
евразийских стран провозгласили курс на 
цифровизацию. А уже 12 февраля тему об-
судили на открытом заседании Евразий-
ской экономической комиссии в Москве 
«Блокчейн и криптовалюты: каналы вли-
яния на макроэкономическую политику в 
евразийском регионе».  

евразийская криптовалюта  
и блокчейн единой безопасности
Главным спикером по заявленной теме 
была Карине Минасян, министр по вну-
тренним рынкам, информатизации, 
информационно-коммуникационным 
технологиям ЕЭК. Она  констатировала 
серьезное отставание в понимании этой 
темы, но выразила надежду на успех заяв-
ленных программ. «Евразийский союз уже 
запустил проект цифровой трансформа-
ции. Это четыре направления: цифровая 
трансформация рынков, цифровая транс-
формация отраслей, трансформация инте-
грационных процессов и развитие инфра-
структуры безопасности, – заявила Карине 
Минасян. – Мы стремимся к созданию кон-
курентоспособных евразийских цифровых 
активов, платформ и экосистем. Именно 
платформы и экосистемы будут выступать 
основными субъектами цифровой эконо-
мики, именно эта сложная высокотехноло-
гичная модель ведения бизнеса может до-
бавлять экономике добавленную ценность. 
Наличие евразийских подобных платформ 

будет определять нашу конкурентоспособ-
ность, в том числе и бизнеса, который дол-
жен быть оцифрован практически весь». 

По мнению Карине Минасян, страны 
ЕАЭС должны сформулировать единую 

консолидированную позицию по вопро-
су цифровизации и отстаивать общие по-
зиции на международной арене. 

[Продолжение на стр. 2]

блокчейн и криптовалюты
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ПАРКОвКи вО двОРАх 
АлмАТы ОСТАнуТСя 
БеСПлАТными

В акимате Алматы опровергли информа-
цию о внедрении платных парковок во дворах 
жилых домов. Об этом сообщает пресс-служба 
акима города. «Подобное решение в акимате 
Алматы не рассматривалось, поэтому со всей 
ответственностью заявляю, что платных пар-
ковок во дворах жилых домов не будет. Для ре-
шения проблемы засилья автомобилей на дво-
ровых территориях нами разрабатываются 
поправки в правила благоустройства, которые 
позволят жильцам общим решением через 
КСК устанавливать шлагбаумы», – цитирует-
ся руководитель управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог города 
Алматы Максут Исахов. Прорабатываются 
механизмы, при которых машины скорой по-
мощи или пожарной службы могли бы заез-
жать во дворы при наличии шлагбаума. Новые 
правила планируется разработать во втором 
квартале текущего года. 

GeT СONTACT 
нАРушАеТ зАКОн 
О ПеРСОнАльных 
дАнных

Приложение Get Сontact заблокировано 
в Казахстане по предписанию Министерства 
информации и коммуникаций РК в связи с вы-
явленными нарушениями законодательства 
Республики Казахстан «О персональных дан-
ных и их защите. Всего два дня в Казахстане 
было доступно приложение Get Contact, кото-
рое позволяет распознать имя абонента, если 
тот отсутствует среди уже имеющихся кон-
тактов. В Get Contact можно вводить любой но-
мер телефона и узнать, под каким именем оно 
сохраняется в списке контактов остальных 
пользователей, зарегистрированных в прило-
жении. Авторы приложения указывают, что 
в Get Contact политика конфиденциальности 
соответствует положениям директивы Евро-
союза о защите прав частных лиц. Но многие 
опасаются, что личные данные могут стать до-
ступными для всех пользователей. 

енПФ СОКРАщАеТ 
чиСлО ОТделений

Единый накопительный пенсионный 
фонд (ЕНПФ) закроет 13 своих отделений: 
из 231 останутся 218. В городах Семее, Таразе, 
Усть-Каменогорске, Талдыкоргане останет-
ся только по одному отделению. Сообщение 
об оптимизации филиальной сети опублико-
вано на сайте ЕНПФ. Решение принято после 
анализа нагрузки на отделения фонда. Таким 
образом, в связи с низким количеством обра-
щений вкладчиков (получателей) в феврале 
будут закрыты 8 центров обслуживания в сле-
дующих населенных пунктах: Кенкияк, ст. 
Достык, пос. Доссор, г. Серебрянск, село Толе 
би, село Тайпак, пос. Жетыбай, г. Шар. «Вы-
шеуказанные населенные пункты не относят-
ся к районным центрам. В ближайших к ним 
райцентрах отделения ЕНПФ продолжат 
работу. При этом обслуживание населения 
будет осуществляться посредством электрон-
ных каналов обслуживания, размещенных 
на сайте АО «ЕНПФ», с помощью мобильного 
приложения, а также посредством выездного 
обслуживания, проводимого работниками 
филиалов в рамках информационно-разъяс-
нительной работы с населением по вопросам 
накопительной пенсионной системы», – гово-
рится в сообщении ЕНПФ.

чТО меняеТСя 
в ПенСиОннОй 
СиСТеме в эТОм гОду

Поэтапное повышение пенсионного воз-
раста для женщин начинается в этом году 
и продолжится в течение следующих 10 лет. 
С каждым годом он будет увеличиваться 
на 6 месяцев. Об этом на брифинге, посвя-
щенном модернизации пенсионной системы, 
рассказал руководитель департамента Коми-
тета труда, социальной защиты и миграции 
по городу Алматы Айдынжан Нарматов. Так-
же в этом году изменится система начисления 
базовой пенсии казахстанцам. С 1 июля она 
будет рассчитываться с учетом трудового ста-
жа и периода участия в накопительной пенси-
онной системе. «Чем больше человек работает, 
тем выше у него будет пенсия: накопительная 
и та, которая выплачивается за счет бюджет-
ных средств. При этом в трудовой стаж будет 
включаться стаж, наработанный в солидар-
ной системе, а также в периоды, за которые 
выплачивались пенсионные взносы (в ЕНПФ. 
– Ред.). Если у человека трудовой стаж состав-
ляет 10 лет или вообще отсутствует, то с этого 
года ему будет назначаться базовая пенсия 
в размере 54% от прожиточного минимума, 
то есть 15 274 тенге на сегодняшний день. 
Если же чей-то трудовой стаж начинается 
с 33 лет и выше, то этот человек будет получать 
базовую пенсию на 100% от прожиточного 
минимума. В этом году это 28 284 тенге.

нОвый РАйОн 
АСТАны нАзОвуТ 
«БАйКОнуР»

Такое решение поддержали депутаты 
маслихата Астаны на публичных слушаниях 
по поводу названия нового района столицы. 
«Байконур – это движение в космос. Поэтому 
соответствует духу развития столицы», – от-
метил сенатор Владимир Редкокашин. Новый 
район займет частично Алматинский и Са-
рыаркинский районы столицы, разместится 
на территории 16,5 тыс. га. После публичных 
слушаний новое название должна утвердить 
ономастическая комиссия, и уже после ее рас-
смотрения мы узнаем точное название нового 
района Астаны. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДрОВЫЕ 
пЕрЕСтаНОВКИ 
И НаЗНачЕНИя

 ▀ Сделано в Казахстане:  
отечественные бренды – победители 
международной выставки
Два казахстанских бренда получили высокие награды за качество

Казахстанское производство Khaoma 
Distillery стало фаворитом независимого 
дегустационного конкурса алкогольного 

салона 25-й международной выставки  
ProdeXPO’18. Торжественное награждение 
победителей прошло 7 февраля в москве

Ежегодно в ProdEXPO’18 участвуют премиальные брен-
ды из ведущих стран мира – Финляндии, России, Укра-
ины, Беларуси, Германии, Италии, Австрии, Испании и 
других стран. Юбилейная выставка этого года собрала 
на одной площадке более двух тысяч компаний из 30 
стран, 360 премиальных брендов, порядка 200 россий-
ских и зарубежных СМИ. За два десятилетия в этом 
конкурсе приняли участие все именитые алкогольные 
бренды мира. Не удивительно, что награды дегустаци-
онного салона ProdEXPO в алкогольной индустрии мира 
приравниваются к «Оскару».

Фаворитами этого года стали алкогольная продук-
ция производства Khaoma Distillery высокотехнологич-
ного предприятия «Кокшетауские минеральные воды», 
входящего в состав Asia Waters, – ЭКОбренд №1 «Хаома» 
– и новинка казахстанского рынка «Степная роса», полу-
чившие «серебро» и «золото» одной из крупнейших вы-
ставок Европы и Азии.

Дегустационный конкурс проходит максимально 
честно и прозрачно – членам жюри предлагают попро-
бовать несколько образцов того или иного продукта, 
при этом категорически запрещается уточнять назва-
ние бренда – все образцы маркируются номерами. В 
соответствии с международным протоколом продук-
цию проверяют лучшие дегустаторы и технологи, пред-
ставители крупнейших ликероводочных предприятий 
Европы и Азии. При дегустации учитываются все ха-
рактеристики продукта – цвет, вкус и аромат. Оценка 
выставляется вслепую по 100-балльной шкале, благода-
ря чему удается максимально точно определить лучших 
из лучших. И лишь только после выставления и подсчета 
баллов озвучиваются бренды, зашифрованные под по-
рядковыми номерами.

Несмотря на то, что продукция Khaoma Distillery уз-
наваема не только в Казахстане, но и хорошо знакома 
зарубежным специалистам и уже не раз получала награ-
ды на ProdEXPO, нынешние показатели вновь приятно 
удивили экспертов. «Это грандиозный успех Khaoma 
Distillery. Нечасто бывает, когда почти все члены комис-
сии едины в своих оценках. Казахстанская «Хаома», ко-
торая производится на настоящей природной минераль-
ной воде, давно в авторитете у экспертов, а вот «Степная 
роса», где в основе синергия восстановленного старин-

ного рецепта и современных технологий с использова-
нием пшеничного и ржаного дистиллята, –это прорыв 
на алкорынке», – отметил председатель дегустационной 
комиссии ProdEXPO’18 Александр Зайцев.

Подтвердил точку зрения Зайцева и профессиональ-
ный дегустатор ликероводочной продукции, незави-
симый эксперт в области алкогольных напитков, член 
Общественной ассоциации «Эководка» Сергей Шевы-

рев. «В Казахстане производится уникальный экопро-
дукт, который даже лучше мировых брендов премиум-
класса. Я сам, как эксперт, много лет проработавший с 
этим видом продукции, считаю, что «Хаома» по праву 
заслуживает быть мировым фаворитом», – рассказал 
Шевырев.

В свою очередь Станислав Максимец, директор АО 
«Кокшетауские минеральные воды», отметил, что но-
вый бренд «Степная роса» был запущен в честь двадца-
тилетия бренда «Хаома». Он признался, что компания 
гордится тем, что сразу два бренда получили высо-
кие награды, при этом новинка обрела столь хороший 
старт. «Мы бесстрашно отправляем продукцию на такие 
строгие дегустации, где оцениваются бренды мирового 
уровня. Потому что твердо уверены в качестве, которое 
мы предлагаем потребителю по доступной цене. Ведь у 
нас в активах лучшее передовое технологическое обору-
дование, уникальная природная минеральная вода, со-
лодовый спирт «Альфа» из казахстанской отборной пше-
ницы, который производят по специальному рецепту, 
согласно нашим потребностям, и лучшие специалисты-
технологи. Это в сумме является гарантией стабильного 
качества. И выбор потребителей говорит нам о том, что 
мы на правильном пути», – поделился Максимец.

На сегодняшний день вершина успешного 20-летне-
го опыта Khaoma Distillery –легендарный экобренд №1 
в Казахстане «Хаома» – лидер рынка с богатой истори-
ей, что является одним из исторических рекордов стра-
ны. За это время «Хаома» получила более 50 наград на 
престижных выставках и дегустационных конкурсах 
мирового масштаба, включая «золото» и «серебро» на 
ProdEXPO, а также Double Gold на международной де-
густации Summary Spirits Navigator Tasting 2016, она по-
била все исторические рекорды страны в своем классе 
отечественной продукции. Начиная с 2012 года «Хаома» 
– единственный казахстанский бренд, который входит 
в мировой рейтинг лучшей алкогольной продукции 
Drinks International Millionaires Club. Это подчеркивает 
ее стабильное качество, сохранность отточенной техно-
логии и уникальность рецептуры. 

Такой же подход был применен к разработке нового 
крепкого напитка «Степная роса» – Качество хлебных 
традиций», работа над рецептом которой длилась 1,5 
года. В технологии за основу были взяты особые каче-
ства казахстанской отборной пшеницы, идеальная по 
составу природная вода и степная роса, насыщенная 
ароматами трав, благодаря чему обретаются непревзой-
денные характеристики мягкого вкуса. Потребители 
мгновенно оценили новшество, сделав марку популяр-
ной в 2017 году. 

 ▀ Слитки 
шаговой 
доступности
Обменные пункты готовы продавать  
и покупать золотые слитки  
в считанные минуты

николай дрозд

нацбанк решил расширить свою 
программу реализации золотых 
слитков, сделав доступным их при-

обретение населением и в обменных пун-
ктах. Первоначально она начала реали-
зовываться через банки второго уровня. 
Первыми участниками были Халык Банк, 
Евразийский банк и Цеснабанк. Отмеча-
лось, что основным фактором обеспече-
ния ликвидности в этом сегменте будет 
возможность их обратного выкупа банка-
ми второго уровня с выплатой денег кли-
енту день в день. Слитки представлены в 
четырех разновидностях: 10, 20, 50 и 100 
граммов.

Президент Ассоциации обменных пун-
ктов Арчин Галимбаев отметил в ком-
ментарии «Капитал.kz», что, поскольку 
единственным источником дохода для 
обменников является прибыль, получен-
ная от покупки и продажи иностранной 
валюты, дополнительный доход от реа-
лизации золотых слитков населению по-
зволит улучшить финансовое состояние 
обменных пунктов, а значит и усилить 
охрану объектов, оказывать услуги на-
селению в полном объеме, качественно и 
безопасно.

 Ассоциация обменных пунктов счита-
ет, что реализация золота через обменни-
ки уполномоченных организаций позво-
лит снизить спрос на наличный доллар, 
так как многие покупают доллары как 
средство сбережения и сохранения от ин-
фляции. А поскольку стоимость золотых 
слитков привязана к доллару, покупка 
слитков может быть достаточно выгодным 
вложением. Учитывая количество небан-
ковских обменных пунктов, операции со 
слитками можно будет совершать в обмен-
ных пунктах шаговой доступности.

золото под охраной?
Арчин Галимбаев убежден, что укре-
пленность, техоснащение и защищен-
ность пунктов обмена валют позволяют 
осуществлять этот вид деятельности без 
каких-либо изменений, влекущих допол-
нительную финансовую нагрузку. Все 
обменные пункты, имеющие лицензию 
Национального банка, «оснащены систе-
мой видеоконтроля, позволяющей вести 
видеозапись высокого качества в течение 
длительного времени, так называемой 
«живой охраной», кнопкой вызова групп 
быстрого реагирования «Кузет», оборудо-
ваны бронированными стеклами и дверь-
ми».

Учитывая это, обменные пункты ассо-
циации, по словам Арчина Галимбаева, 
полностью готовы к операциям с аффи-

нированным золотом в слитках, предла-
гаемых в ходе программы. Спикер также 
отметил, что в данный момент золотые 
слитки, выпускаемые Нацбанком, имеют 
высокую защиту от подделок: микропе-
чать, капсулу, сохраняющую слиток, по-
рядковый номер, позволяющий их иденти-
фицировать, что не потребует проведения 
дополнительной экспертизы при продаже 
слитка в обменные пункты (при условии 
целостности заводской упаковки). Все это, 
по его оценкам, позволит совершать по-
купку и продажу слитка без каких-либо 
сложностей в считанные минуты.

Спасательный круг  
для обменников?
Одним из возникающих вопросов в связи 
с привлечением к этим операциям об-
менников остается то, что является клю-
чевой мотивацией: желание повысить 
доступность продуктов для населения и 
увеличить диверсификацию его вложе-
ний с помощью классического защитного 
актива или дать дополнительные возмож-
ности заработать обменным пунктам. 
Обменники испытывают некоторый 
дискомфорт в связи с осуществленным в 
конце прошлого года увеличением мини-
мального уровня уставного капитала для 
уполномоченных организаций. Теперь он 
составляет 30 млн тенге в Астане и Алма-
ты, 20 млн тенге в областных центрах и 10 
млн тенге в других населенных пунктах. 
Часть участников рынка считали подоб-
ное увеличение чрезмерным и утвержда-
ли, что это потенциально способно при-
вести к уходу кого-то из участников из 
этого бизнеса и потере рабочих мест. Для 
обменных пунктов установлен достаточ-
но жесткий предельный уровень между 
курсами продажи и покупки валют, и они 
работают в условиях весьма ограничен-
ной маржи. 

монеты, слитки, депозиты 
Предыдущими попытками диверсифи-
цировать инвестиционные возможности 
казахстанцев с помощью золота можно на-
звать довольно широкую популяризацию 
инвестирования в коллекционные моне-
ты, а также запуск несколькими банками 
металлических депозитов с привязкой к 
лондонскому фиксингу. При этом метал-
лические депозиты не выглядят пока столь 
же популярным продуктом, как монеты. 
Отчасти это произошло за счет падения 
цен на золото после окончания кризиса 
и возвращения доверия к мировым ре-
зервным валютам, отчасти из-за того, что 
банки с некоторым запасом формировали 
гарантии для самих себя в момент входа и 
выхода из золота депозиторов. 

 ▀ Роман Корнев, Fitch:  
«история поддержки банков  
в Казахстане неоднозначна» 
БВУ еще может понадобиться помощь государства

Аскар муминов

в ходе недавнего расширенного за-
седания правительства президент 
Нурсултан Назарбаев резко раскри-

тиковал ситуацию в банковском секторе. 
Он заявил министрам, что возмущен во-
ровством в банках страны и запретил ока-
зывать им господдержку. Назарбаев также 
поручил Нацбанку следить за тем, чтобы 
практика государственной поддержки 
коммерческих банков была прекращена и 
больше не повторялась.

При этом, по данным Ассоциации фи-
нансистов Казахстана, отношение акти-
вов БВУ к ВВП страны снизилось в про-
шлом году. По итогам 2017 года отмечено 
снижение совокупных активов БВУ на 
5,2% – до 24,2 трлн тенге, произошедшее 
в большей степени на фоне событий в бан-
ковской системе – приобретение Народ-
ным банком Казкоммерцбанка и соответ-
ствующая переоценка активов, признание 
проблемных ссуд АО «Bank RBK», АО «Delta 
Bank» и негативная переоценка активной 
части ряда других банков.

Кредитный портфель БВУ по итогам 
2017 года сократился на 12,4% (1,9 трлн 
тенге) до 13,6 трлн тенге. Вместе с тем без 
учета Qazkom, Bank RBK и лишенного ли-
цензии Delta Bank годовой прирост ссудно-
го портфеля системы составляет 10%, или 
1,1 трлн тенге.

В целом сектор находится в подвешен-
ном состоянии, и если прекратится поток 
государственных денег, то не исключено, 
что многие банки просто не выживут. О 
том, что может ждать банковский сектор 
в новых условиях и с чем связано сокра-
щение активов БВУ, «Капитал.kz» пого-
ворил с директором группы финансовых 
организаций Fitch Ratings Романом Кор-
невым.

– что означает для банковского сек-
тора Казахстана заявление нацбанка 
о том, что отныне государство не будет 
докапитализировать проблемные бан-
ки и спасать их?

– История поддержки банков в Казах-
стане неоднозначна. Несмотря на то, что 
государственная поддержка крупным 
финансовым институтам оказывалась в 
той или иной форме регулярно, этой под-
держки во многих случаях оказывалось 
недостаточно, чтобы полностью компен-
сировать потери банков. В результате 
часть проблем ложилась на плечи держа-
телей банковских облигаций и крупных 
государственных холдингов. Эти катего-
рии кредиторов получили существенные 
финансовые преимущества от программы 
оздоровления банковского сектора в 2017 
году, но в целом их риски, связанные с раз-
мещением средств в казахстанских бан-
ках, остаются высокими. 

Что касается банковских депозиторов, 
за исключением, пожалуй, случая Bank 
RBK, когда вкладчики испытывали неко-
торые проблемы с получением собствен-
ных средств, незастрахованные депозито-
ры проблемных казахстанских банков не 
ощутили на себе серьезных последствий 
финансовых кризисов последних лет и не 
понесли каких-либо убытков от падений 
этих банков. 

На данном этапе сложно представить, 
что государство полностью откажется от 
поддержки банков в случаях, когда это 
будет создавать угрозу интересам част-
ных клиентов и прочих мелких депозито-
ров.

– Как вы оцениваете проблемный 
портфель казахстанских банков, кому 
сейчас могут быть необходимы деньги 
из нацбанка для капитализации?

– Ряд крупных и средних банков име-
ет довольно низкие кредитные рейтинги, 
что связано с низким качеством их акти-
вов, слабой капитализацией и существен-
ной неопределенностью относительно их 
потенциальных потребностей в капитале 
в случае применения к ним режима сана-
ции и внешнего управления.

– Как вы оцениваете недавние пере-
становки в Bank RBK? может ли смена 
акционера улучшить ситуацию с управ-
лением в банке?

– К сожалению, у нас пока нет полной 
ясности относительно того, стабилизи-
ровалась ли полностью ситуация с ис-
полнением Bank RBK своих обязательств 
перед вкладчиками, что сейчас является 
важным вопросом с точки зрения оценки 
ситуации в банке. Мы считаем, что бо-
лее прозрачная структура акционеров, 
существенная докапитализация банка и 
исправление ситуации с ликвидностью 
отражают важные меры, предпринятые 
Нацбанком для финансового оздоров-
ления и более жесткого регулирования 
Bank RBK. Однако, насколько мы пони-
маем, банку, возможно, еще предстоит 
пройти долгий путь по пути улучшения 
качества кредитного портфеля и выра-
ботки устойчивой рыночной бизнес-мо-
дели.

– в 2017 году активы казахстанских 
банков впервые за долгое время сокра-
тились. несет ли это угрозу сектору? 
Как вы считаете, что являлось главной 
причиной сокращения активов казах-
станских Бву?

– Динамика банковского сектора в про-
шлом году была в существенной степени 
сформирована на фоне финансовой сана-
ции Казкоммерцбанка и Bank RBK, а также 
ликвидации Delta Bank. За исключением 
изменений, связанных с этими банками, 
кредитные портфели показали умеренный 
рост, связанный в основном с положитель-
ной динамикой розничного кредитова-
ния. Потребительские займы банковского 
сектора выросли на 16% в 2017 году. Мы 
ожидаем, что рост розничных портфелей 
составит 15-20% в 2018 году.

– вы ожидаете слияния и поглоще-
ния на банковском рынке Казахстана в 
ближайшее время?

– Главной ожидаемой сделкой 2018 года 
является планируемое слияние Народного 
банка и Казкоммерцбанка. Скорее всего, 
объединение двух банков может произой-
ти ближе к концу текущего года.

– доля всех кредитов с просрочкой 
платежей в системе за 2017 год увели-
чилась с 12,2% до 14,6% (2 трлн тенге). 
Кредиты с просрочкой платежей более 
чем 90 дней на конец года составили 
1,3 трлн тенге, или 9,31% всего ссудно-
го портфеля (6,72% – в 2016 году). Как 
вы оцениваете данные показатели, это 
критические для сектора показатели 
или нет?

– Как и в случае с показателями при-
роста портфелей, динамика просрочен-
ной задолженности в 2017 году во многом 
определялась ситуацией с Казкоммерц-
банком. За исключением этого влияния 
признание потенциальной проблемной 

задолженности в составе просроченных 
кредитов продолжает оставаться на уме-
ренном уровне. Как показали случаи с  
Казкоммерцбанком, Bank RBK, Delta Bank 
и более ранние банковские дефолты в Ка-
захстане, многие банки стремятся откла-
дывать на максимально возможный срок 
признание кредитов в качестве проблем-
ных или просроченных, например, через 
структурирование такой задолженности 
в виде долгосрочных кредитов. Во многих 
случаях это связано с финансированием 
проектов собственных акционеров и ме-
неджмента.

– Как в целом можно оценить нынеш-
нее состояние банковской системы, оно 
хуже ожиданий или все-таки сектор 
держится, несмотря на кризис?

– С учетом оказания поддержки капи-
талом и ликвидностью части крупных 
банков можно сказать, что государству 
удалось купировать часть краткосрочных 
последствий кризиса и в некоторых слу-
чаях предотвратить дефолты банков по 
внешним и внутренним обязательствам, 
как это, например, имело место в Азер-
байджане. Вместе с тем оздоровление бан-
ковского сектора Казахстана представляет 
собой многолетнюю программу постепен-
ной рекапитализации и списания старых 
портфелей, в ходе которой крупным бан-
кам все еще может потребоваться допол-
нительная поддержка. 

Также пока не вполне понятно, какой 
характер будет носить заявленное ужесто-
чение банковского регулирования, и на-
сколько оно поможет улучшить качество 
стандартов выдачи новых кредитов.

– у ведущих казахстанских банков, в 
том числе со стороны Fitch Ratings, были 
пересмотрены кредитные рейтинги. 
возможно ли их дальнейшее пониже-
ние и как пересмотр рейтингов сказал-
ся на банковской системе в целом, имел 
ли он негативный эффект?

– Большинство банковских рейтингов 
сейчас находится на стабильном прогнозе, 
что означает отсутствие у нас ожиданий 
по их пересмотру в сторону повышения 
или понижения в случае, если финансовая 
ситуация в банках существенно не поме-
няется.

– Как недавнее очередное снижение 
базовой ставки может отразиться на 
процессах кредитования банками биз-
неса?

– Снижение рыночных ставок в сово-
купности с укреплением макроэконо-
мической среды и постепенной рекапи-
тализацией банковского сектора может 
привести к оживлению в сегменте кре-
дитования бизнеса в среднесрочной пер-
спективе. Однако мы ожидаем умеренный 
рост кредитов, выданных бизнесу, в 2018 
году на уровне менее 10%.

– за 2017 год депозитный портфель 
Бву сократился на 588,1 млрд тенге 
(-3,4%) до 16,7 трлн тенге. При этом 
депозиты населения увеличились на 
319,1 млрд тенге (+4,0%) до 8,2 трлн 
тенге, в то время как корпоративные 
вклады уменьшились на 907,2 млрд 
тенге (-9,7%) до 8,5 трлн тенге. С чем бы 
вы связали снижение корпоративных 
вкладов?

– На показатель прироста розничного 
фондирования умеренно отрицательное 
влияние оказало укрепление тенге в IV 
квартале 2017 года. Отрицательная дина-
мика по счетам корпоративных клиентов 
и депозиторов во многом была связана с 
реструктуризацией обязательств Казком-
мерцбанка, Bank RBK и Delta Bank.

– Как сейчас обстоят дела с тенговой 
ликвидностью для Бву?

– Продолжающееся постепенное сни-
жение ставок денежного рынка говорит 
о приемлемой ситуации с ликвидностью. 
Небольшое укрепление тенге оказало по-
нижающее влияние на коэффициенты 
долларизации фондирования в IV квар-
тале прошлого года. Большинство банков 
имеет значительные запасы ликвидности, 
позволяющие им эффективно управлять 
ситуацией на фоне периодически воз-
никающих оттоков депозитов в банках, 
которые оказываются в фокусе внимания 
регулирующих органов. 
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мАдинА 
АБылКАСымОвА

назначена министром труда и 
социальной защиты населения РК

меиРжАн  
ОТыншиев

назначен руководителем управления 
занятости и социальных программ 
Алматы

ТАмАРА дуйСенОвА
освобождена от должности 
министра труда и социальной 
защиты населения РК

ТОлеген  
зАКАРьянОв

назначен акимом района Есиль 
Астаны

хАнзАдА еСенОвА
назначена руководителем 
управлении культуры и архивов 
Алматы

«Без современной евразийской фи-
нансовой инфраструктуры, евразийских 
цифровых платежных платформ и циф-
ровых финансовых инструментов наши 
потребители будут мигрировать на плат-
формы с широким набором сервисов вне 
наших юрисдикций. Это не лучшая тен-
денция с точки зрения распределения 
добавленной стоимости и сохранения 
цифрового суверенитета, – говорит Ка-
рине Минасян. – Нужна ежедневная кро-
потливая работа по формированию об-
щих стандартов. Мы должны понимать, 
какие технологические решения в эти 
стандарты заложены, чтобы не остаться 
только пользователями». 

Главная задача текущего момента для 
ЕАЭС, по мнению спикера – выпуск еди-
ной криптовалюты. «Общая цифровая 
валюта может снять недостатки наших 
валютных систем и даже способствовать 
повышению роли национальных финан-
совых систем. Нам кажется интересным 
развитие цифровых инвестиционных 
инструментов для финансирования 
инновационных проектов развития и 
стартапов, – отмечает Карине Минасян. 
– Может, стоит задуматься о том, что ин-
теграцию финансового рынка необходи-
мо начать именно в инновационном сег-
менте, не выстраивая новых цифровых 
барьеров. Предлагаем странам Союза 
запустить пакет инициатив по созданию 
евразийских финансовых и платежных 
платформ, в связке с базовыми про-
ектами Евразийского экономического 
союза и другими отраслевыми цифро-
выми инициативами. Вместе с тем мы 
понимаем, что с криптовалютами сейчас 
связано много споров. Трансграничное 
регулирование криптовалют даже выне-
сено на очередное обсуждение «Большой 
двадцатки». 

Потенциал пока не изучен
Антонио Фаллико, председатель совета 
директоров банка «Интеза», рассказал 
об использовании системы блокчейн при 
проведении межбанковских операций 
и разработке аналога системы SWIFT. 
«Блокчейн обладает большим интегра-
ционным потенциалом, что может быть 
ценно на пространстве Евразии. Эти тех-
нологии способны совершить револю-
цию во многих сферах жизни человека, в 
том числе и в работе банков. Произойдет 
ли это, и каковы могут быть последствия, 
риски и преимущества, пока ясности нет. 
Но эти технологии несут в себе громад-
ный потенциал», – сказал Антонио Фал-
лико. 

Работа с запозданием
Тимур Жаксылыков, министр по экономи-
ке и финансовой политике ЕЭК, считает, 
что потенциальные возможности исполь-
зования блокчейн пока уравновешивают-
ся неизвестными рисками. «Мы опасаемся 
очень многого, и решительный шаг пока 
никто не делает даже на национальном 
уровне. Переход на транснациональное 
регулирование будет еще сложнее, – пола-
гает Тимур Жаксылыков. – Общий финан-
совый рынок нам придется выстраивать 
сразу в двух плоскостях: снимать барьеры 
и одновременно создавать условия для 
регулирования новых технологий, кото-
рые кардинально меняют его образ. Есть 
объективное запаздывание: в концепцию 
общего финансового рынка, которую мы 
планируем принять до 2015 года, мы еще 
не интегрировали проблематику новых 
финансовых технологий и новых возмож-
ностей».

Криптовалюты против 
дедолларизации экономики
Ярослав Лисоволик, член правления Ев-
разийского банка развития, подчеркнул, 

что мировая экономика с некоторым оп-
тимизмом принимает криптовалюты, 
потому что спрос на резервные валюты 
не удовлетворен. «Криптовалюты под-
рывают суверенное право эмиссии и, 
следовательно, эффективность денежно-
кредитной политики. Существуют и во-
просы трансграничного регулирования. 
Однако, с точки зрения баланса рисков 
и возможностей, оптимальное решение 
– регулирование, а не запрет, – сказал 
Ярослав Лисоволик. – С технологической 
точки зрения, в краткосрочной перспек-
тиве криптовалюты не могут стать факто-
ром дедолларизации наших экономик по 
причине низкой скорости транзакций. В 
долгосрочной перспективе все это может 
измениться, поэтому надо участвовать в 
данном процессе».

не надо блокчейн навязывать 
существующей системе
Явную разницу в понимании этой непро-
стой темы участниками государственны-
ми чиновниками и участниками свобод-
ного рынка подчеркнуло выступление 
Дмитрия Мариничева, интернет-омбуд-
смана РФ. Его внимание привлекли не 
экономические, а социальные измене-
ния, которые несет в себе применение 
блокчейна. «Мы блокчейн пытаемся за-
регулировать в соответствии с той си-
стемой, в которой живем. Эта система 
хоть и уникальна, но не единственно воз-
можная, – заявил Дмитрий Мариничев. 
– Криптоденьги появляются как обще-
ственное социально-экономическое дви-
жение, потому что меняются технологи-
ческие уклады внутри общества. Нельзя 
пытаться загнать блокчейн в привычную 
парадигму. Именно блокчейн позволит 
нам иначе структурировать социально-
экономические отношения в обществе и 
подчеркнуть ценность человека. Он на-
чинает зарабатывать на своем капитале, 

а капитал идентифицируется в блокчей-
не как вклад человека».

Охарактеризовав традиционные деньги 
как продукт иерархически-вертикальной 
системы, спикер предложил отказаться 
от ее давления на общественное устрой-
ство, доверив построение общественных 
структур самим людям. Именно эта задача 
наилучшим образом реализована в блок-
чейне. «Происходит тотальный сдвиг пара-
дигмы, основанный на том, что огромное 
количество простого умственного труда 
замещается машинами. Поэтому крипто-
валюты нужны роботам, – сказал Дмитрий 
Мариничев. – Люди будут пользоваться 
теми инструментами, которые им приятны 
и которые имеют историческую память. 
Государство должно отойти от управления 
обществом, передав это под обществен-
ный договор. Вот какой образ будущего мы 
должны обсуждать и находить».  

ничего нового
Итак, ЕЭК считает криптовалюту и блок-
чейн инструментами укрепления инте-
грационных связей ЕАЭС и поддержания 
безопасности экономического содруже-
ства. Эти тезисы «Капитал.kz» попросил 
прокомментировать Теймура Тмуслима, 
председателя казахстанской некоммер-
ческой общественной ассоциации Asia 
Blockchain. Ассоциация была создана в 
2016 году как образовательный проект, 
направленный против мошенничества в 
сфере криптовалют. 

По словам Теймура Тмуслима, в идее 
единой валюты в том виде, в каком она ви-
дится ЕЭК, нет ничего нового. «Предлагае-
мая валюта – прямой аналог безналичных 
средств. Яркий пример подобной надна-
циональной валюты – это евро, – счита-
ет Теймур Тмуслим. – К криптовалютам 
предложенная форма денег никак не отно-
сится, потому что не отвечает основным 
параметрам: анонимность и децентрали-
зация».

Кстати, 16 февраля блокчейн и крипто-
валюты будут в центре внимания крипто-
конференции в Алматы. Впервые в нашей 
стране соберутся спикеры, чья задача – не 
продвижение чьих-то узких интересов, а 
просвещение участников криптодвиже-
ния Казахстана в части наиболее сложных 
проблем рынка новейших технологий. 

 ▀ Блокчейн и криптовалюту 
сделают скрепами

[Начало На стр. 1]



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 15 февраля, 2018 четверг, 15 февраля, 20184 5
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

4 5// бизнес // финансы

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

RIPPle нАшел 
нОвОгО ПАРТнеРА

Один из крупнейших операторов де-
нежных переводов на Ближнем Востоке 
из ОАЭ UAE Exchange будет использовать 
программный код Ripple для обработки пла-
тежей по всему миру в режиме реального 
времени, сообщает Business Insider. В рамках 
соглашения организация присоединится 
к платежной системе RippleNet, которая, 
по словам представителей китайской ком-
пании, включает в себя уже 100 стран и фи-
нансовых институтов. Руководитель отдела 
инфраструктурных инноваций Ripple Дилип 
Рао сказал, что сотрудничество позволит 
осуществлять мгновенные и недорогие 
транзакции для клиентов сервиса из ОАЭ, 
а также повысит уровень доверия к крипто-
валютам после резкого падения их стоимо-
сти. «Добавление ОАЭ Exchange к RippleNet 
предоставит мгновенные недорогие плате-
жи миллионам розничных клиентов в ОАЭ, 
которые отправляют деньги за границу. Это 
новое партнерство важно для Ripple в свете 
избавления от скептицизма ввиду падения 
криптовалют в начале 2018 года», — заявил 
Дилип Рао. Напомним, ранее представители 
Ripple заявляли о заключении соглашения 
о сотрудничестве сразу с несколькими круп-
ными платежными системами. Среди них 
китайская платформа LianLian, американ-
ская компания MoneyGram, площадки IDT 
Corporation и MercuryFX, которые занимают-
ся международными переводами. За послед-
нее время монету добавили две крупные бир-
жи — BitOasis из Дубая, на которой, помимо 
китайской криптовалюты, можно торговать 
только биткоином и эфиром, и ведущая ин-
дийская торговая площадка Zebpay. (РБК)

UNIleveR ПРОТив 
FACeBOOK  
и GOOGle

Владелец более 400 брендов и второй по 
величине рекламодатель мира потребовал, 
чтобы социальные сети избавились от «ток-
сичного» контента. Unilever выдвинула ульти-
матум: уберите фейковые новости и детское 
порно, или не видать вам рекламных милли-
ардов. Угроза не может не быть болезненной 
для соцсетей. Львиная доля их доходов обе-
спечена именно рекламой, а Unilever компа-
ния такого масштаба, что ее сложно игнори-
ровать. С другой стороны, Unilever, даже если 
учитывать размеры компании, всего лишь 
один игрок из тысяч и миллионов покупате-
лей digital-рекламы. Если широкий жест не 
вызовет лавинообразную реакцию среди дру-
гих рекламодателей, Facebook и Google почти 
не заметят удара. Впрочем, Unilever и сама 
совсем недавно стала фигурантом скандала 
о расизме. В прошлом году одну из ее «дочек» 
компанию Dove раскритиковали за рекламу, в 
которой чернокожая девушка «очищалась» и 
становилась белой. (BFM.ru)

AMAzON СТАнеТ 
КОнКуРенТОм  
FeDeX 

Онлайн-ретейлер Amazon.com Inc. запу-
стит собственную службу доставки покупок 
и других посылок от компаний потребите-
лям, которая превратит его в прямого кон-
курента FedEx Corp. и United Parcel Service 
Inc. (UPS). По данным источников The Wall 
Street Journal, новый сервис будет называться 
Shipping with Amazon (SWA). Как ожидает-
ся, SWA начнет работу в Лос-Анджелесе уже 
в ближайшие недели, и до конца года геогра-
фия доставки расширится еще как минимум 
на несколько городов. Сначала Amazon будет 
доставлять товары сторонних магазинов, 
продаваемые через ее веб-сайт, но позднее 
может предлагать этот сервис всем желаю-
щим, отмечают источники издания. Ранее 
Amazon отчиталась о крупнейшей прибыли 
в истории за четвертый квартал в размере 
$1,86 млрд ($3,75 на акцию), на этих новостях 
акции компании выросли на 6%. Аналити-
ки ожидали роста на уровне $1,85 на акцию. 
На фоне публикации отчетности Amazon.com 
Inc. состояние Джеффа Безоса резко выросло, 
он заработал больше $6 млрд. Его компания 
показала лучшие продажи на праздниках 
за последние восемь лет. Также отметим, 
что консалтинговая компания Brand Finance 
опубликовала ежегодный рейтинг самых до-
рогих мировых брендов. Список из 500 ком-
паний впервые возглавил Amazon. За год его 
бренд подорожал на 42% и поднялся в списке 
на две позиции. В 2018 году стоимость бренда 
Amazon оценивается в $150,8 млрд. («интер-
факс-Казахстан»)

APPle внОвь  
в лидеРАх 

Apple вырвалась в лидеры мирового рын-
ка смартфонов, опередив Samsung, свиде-
тельствуют данные аналитиков Counterpoint 
Research. Ими было подсчитано, что в чет-
вертой четверти 2017 года производите-
ли выпустили в общей сложности 415 млн 
смартфонов, что на 5% меньше относитель-
но аналогичного периода 2016-го. Поставки 
iPhone составили 77,3 млн единиц, что позво-
лило Apple занять первое место на рынке, хотя 
по сравнению с последними тремя месяцами 
2016 года отгрузки «яблочных» устройств 
уменьшились на 1%. Компания Samsung 
пережила еще более сильный спад — на 5% 
— и откатилась на вторую позицию. Тройку 
лидеров замкнула Huawei. По итогам всего 
2017 года Samsung сохранила пальму первен-
ства, выпустив в общей сложности 318,1 млн 
смартфонов. Показатель Apple — 215,8 млн 
iPhone. Из отчета Counterpoint Research следу-
ет, что в четвертом квартале 2017 года сред-
няя продажная стоимость телефонов Apple 
возросла на 100% благодаря запуску новых 
моделей. За все время Apple продала более 
1,3 млрд смартфонов. Эксперты отмечают, 
что впервые 7 из 10 крупнейших производи-
телей смартфонов сократили отгрузки про-
дукции. Лишь китайские Xiaomi, Oppo и Vivo 
показали рост, причем у Xiaomi он составил 
83%. (3dnews.ru)

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КаЗахСтаН

нАцБАнК уСилиТ 
КОнТРОль

Национальному банку планируют предо-
ставить законодательное право отслеживать 
движение средств в банках второго уровня. 
На расширенном заседании правительства 
глава государства поручил Нурлану Нигма-
тулину ускорить принятие соответствующего 
законопроекта. «Я поручил внести соответ-
ствующий проект закона, чтобы дать право 
банку (Нацбанку. — Ред.) априори смотреть 
состояние банка и все движения денег, кото-
рые там происходят. Я прошу ускорить его 
рассмотрение. Когда мы с этим делом закон-
чим? У всех перед глазами тотальное воров-
ство денег государства и народа БТА Банком 
во главе с Аблязовым. Мы доказали, что это 
было явное воровство денег государства. А что 
сейчас? Создали банк, и теперь туда пошли 
люди, нацкомпании, и теперь эти акционеры 
вытаскивают оттуда деньги. И Нацбанк сидит 
и наблюдает за этим. Ну как это так?» — ска-
зал президент. «Для чего тогда нам нужен 
надзорный орган? И так по всем другим бан-
кам. Меня это просто возмущает… Надо под-
вергать банкротству, или пусть оставляют 
деньги. Эти акционеры никуда не делись, они 
здесь, они создали банк, для того чтобы нако-
пить деньги и потом вытащить оттуда. Средь 
белого дня воровство», — добавил глава госу-
дарства. (kapital.kz)

СвеРхдОхОдные 
вКлАды

Привлекательность депозитного серти-
фиката заключается в высокой ставке возна-
граждения и гибкости условий относительно 
банковского вклада. Средневзвешенная став-
ка тенговых депозитов для физлиц на конец 
2017 года составила 10,5%, валютных все-
го — 2,1%, тогда как вознаграждение по де-
позитным сертификатам может достигать 
18,7% годовых. Однако депозитный серти-
фикат, как неэмиссионная ценная бумага, 
не попадает в Казахстанский фонд гаранти-
рования депозитов и не регулируется реко-
мендуемыми ставками вознаграждения. 
Пока только три банка предлагают вклады 
в депозитные сертификаты: Хоум Кредит 
Банк, Bank RBK и Tengri Bank. Первым бан-
ком, выпустившим подобный финансовый 
инструмент в Казахстане, стал Банк Хоум 
Кредит. Первые тестовые продажи сертифи-
катов физлицам начались в ноябре 2016 года 
в Алматы. Затем продажи начались в Астане, 
и с мая 2017 года — во всех регионах страны. 
На конец сентября 2017 года доля депозитных 
сертификатов от совокупных вкладов клиен-
тов составила 0,91% (737,7 млн тенге), годом 
ранее данный показатель составлял 0,49%, 
или 318,6 млн тенге. Прирост инвестиций 
в депозитные сертификаты за год составил 
131,5%. Tengri Bank стал вторым банком с мая 
2017 года, предлагающим депозитные сер-
тификаты. Последний банк, предлагающий 
на данный момент инвестиции в депозитные 
сертификаты, — Bank RBK. Он осваивает этот 
фининструмент относительно недавно — 
с июля прошлого года. (finprom.kz)

КРедиТКи нАБиРАюТ 
ПОПуляРнОСТь

Количество платежных карт в обращении 
за 2017 год увеличилось на 23,6% (3,7 млн 
ед.), до 19,4 млн. Самые высокие темпы роста 
среди активных карт в 2017 году — у кредит-
ных: на 28,8% – до 1,4 млн ед. При этом ко-
личество активных кредиток увеличилось 
во всех регионах РК. Самый высокий рост 
был зафиксирован в Алматинской обла-
сти — в 2,8 раза – до 5,3 тыс. ед. Доля от РК 
выросла с 0,2% до 0,4%. Удельный вес от всех 
активных карт в регионе увеличился с 0,5% 
до 1,2%. На втором месте по темпам роста 
ЮКО — в 2,2 раза – до 7,6 тыс. ед. Доля от РК 
выросла с 0,3% до 0,5%. Удельный вес от всех 
активных карт в области увеличился с 0,5% 
до 0,9%. Замыкает тройку лидеров Мангиста-
уская область — на 73,8%, которая опередила 
Кызылординскую всего на 0,1 п.п. Количе-
ство активных кредитных карт в регионе со-
ставило 7,3 тыс. ед. Доля от РК выросла с 0,4% 
до 0,5%. Удельный вес от всех активных карт 
в области увеличился с 1,4% до 2,3%. Более 
92,6% активных кредитных карт приходятся 
на Алматы (годом ранее — 94,2%), рост за год 
на 26,6% – до 1,3 млн ед. Удельный вес от всех 
активных карт в городе при этом уменьшил-
ся с 45,5% до 38,7%. Стоит отметить, что по-
добные показатели концентрации кредиток 
в Алматы объясняются особенностями про-
цессинга: так, у некоторых БВУ кредитные 
карты (особенно неименные карты, которых 
на рынке очень много) по определению ре-
гистрируются в финансовом центре, так как 
в Алматы находятся головные офисы банков. 
(ranking.kz)

СТАвКи СнизилиСь

Ключевым событием в экономике в ян-
варе стало снижение базовой ставки Наци-
онального банка на 50 базисных пунктов 
– до 9,75%, и это определило тренд на де-
нежном рынке. Об этом во время отчетной 
пресс-конференции сообщила директор де-
партамента информации и статистики Ка-
захстанской фондовой биржи (KASE) Зауре 
Есимова. «Индикатор KazPrime показал иден-
тичное с базовой ставкой снижение на 50 б.п. 
и в конце января составил 10,75%», — сказала 
Зауре Есимова. Значение композитного ин-
дикатора денежного рынка MM Index соста-
вило 8,81% (-0,59%), TONIA – 8,75% (-0,58%), 
TWINA — 8,76% (-1,09%). Говоря об итогах ра-
боты фондового рынка в январе, она заметила, 
что существенное снижение показал рынок 
ценных бумаг, падение торгов составило 80%. 
Но в его разрезе рынок акций продемонстри-
ровал позитивную динамику. По капитализа-
ции он увеличился на 25% и составил 10,5 млрд 
тенге. Индекс KASE увеличился на 8%. «Все 
сделки были рыночными», — пояснила она. 
Положительную динамику продемонстриро-
вали 7 акций семи компаний. Лидером торгов 
стали акции Народного банка. Их стоимость 
выросла на 26,6% – до 104,53 тенге. На рынке 
государственных ценных бумаг в январе так-
же зафиксировано снижение на 78,4%: объем 
торгов составил 15,8 млрд тенге. (kapital.kz)

 ▀ глоток фондирования
Депозиты квазигоссектора превращаются в то, чем когда-то 
для банков были внешние займы 

николай дрозд

По оценкам председателя Нацбанка 
РК Данияра Акишева, если в 2000-е 
годы необоснованный рост кредит-

ных портфелей происходил за счет внеш-
него долга сектора, то в последние годы – 
за счет средств государства. 

В настоящий момент государственные 
холдинги и квазигосударственные ком-
пании на счетах в банках имеют более 7,2 
трлн тенге. В 2010 году эта цифра состав-
ляла 2,5 трлн. Доля таких средств в обяза-
тельствах банков выросла с 20 до 34%. Все 
депозиты небанковских юридических лиц 
составляют, согласно статистике Нацбан-
ка на конец 2017 года, около 9,4 трлн тенге, 
розничные депозиты – 8,1 трлн тенге. 

Квазигосударственные деньги 
как драйвер для ужесточения 
надзора
При этом если регулятор теоретически 
может дестимулировать внешние заим-
ствования, то его влияние на депозит-
ную политику квазигосударственного 
сектора близко к нулю. Вовлеченность 
средств сектора в последние кризисные 
ситуации с банками становится просто 
еще одним, причем достаточно весомым 
аргументом в пользу ужесточения регу-
лирования и отслеживания Нацбанком 
расходования денег, чтобы не допустить 
кредитования аффилированных с акци-
онерами банков компаний. Разрешение 
ситуаций с Delta Bank и Bank RBK во мно-
гом происходило как раз за счет реструк-
туризации обязательств перед «квазиго-
сами», для того чтобы спасти средства 
ЕНПФ и населения в случае с Bank RBK, 
где была высокая сумма розничных де-
позитов, в том числе не попадающих под 
гарантирование. 

Потерь, связанных с Bank RBK, 
пока нет в отчетности
Судить о масштабах потерь государствен-
ных средств достаточно сложно, так как 
пока не опубликована финансовая отчет-
ность за 2017 год. В годовом отчете «Сам-
рук-Казыны» за 2016 год упоминается о 
более чем 12 млрд тенге резервов на обе-
сценение, сформированных после дефолта 
Казинвестбанка, и 15 млрд тенге – после 
дефолта по облигациям Delta Bank. 

На момент выпуска отчета не было 
какой-либо ясности относительно отзы-
ва лицензии банка. По этой отчетности 
также невозможно судить о том, насколь-
ко велики потери холдинга в ситуации с 
Bank RBK. Резервы на обесценение, кото-
рые были сформированы на конец перво-
го квартала прошлого года, не слишком 
велики по масштабам средств холдинга, 
размешенных в банках, превышающих 
на конец 2016 года 2,3 трлн тенге. Из них 
684 млрд тенге приходилось на долгосроч-
ные депозиты и 1,669 трлн – на кратко-
срочные вклады. В десяти крупнейших 
казахстанских банках находилось 1,248 
трлн тенге, в состав этой десятки на ко-
нец 2016 года входил и Bank RBK. На депо-
зиты в иностранных банках приходился 
аналог 760 млрд тенге, причем средства, 
размещенные в иностранных кредитных 
учреждениях, существенно росли в 2016 
году, поскольку на конец 2015-го в них был 
аналог 640 млрд тенге, и в целом средства 

холдинга в 2016 году не демонстрировали 
таких же масштабов роста.

За пределами первой десятки банков 
было размещено 349 млрд тенге, и, веро-
ятно, если руководство холдингов будет 
ужесточать свою политику размещения 
средств, жестко привязывая ее к формаль-
ным критериям, значительная часть этих 
средств должна перетекать в более круп-
ные и рейтинговые банки. 

 Этот подход тяжело было осущест-
влять, поскольку после выхода холдинга 
из БТА и других банковских активов, в 
которых депозиты квазигосударственного 
сектора поддерживали жизнь, были ради-
кально снижены рейтинги крупнейшего в 
Казахстане Казкоммерцбанка, принявше-
го на себя груз БТА. Его ликвидность была 
стратегически важна. Это происходило до 
конца 2016 года, когда из банка случился 
отток корпоративных вкладов и текущая 
ликвидность начала в тот момент поддер-
живаться с помощью финансирования от 
Нацбанка. 

В примечаниях к отчетности фонда 
указывается, что 382 млрд тенге депо-
зитов в банках с рейтингом ниже «В-» на 
конец 2016 года приходилось на Qazkom 
и, очевидно, это был уже не пик фондиро-
вания со стороны холдинга, и в скромных 
размерах – на Delta Bank, рейтинги кото-

рого также были снижены до мусорного 
уровня. Еще 168 млрд тенге было разме-
щено в банках без рейтингов, к которым в 
тот момент был отнесен, в частности, БТА 
Банк, уже лишенный банковской лицен-
зии, и, наверное, это были последние по-
тери холдинга в эпопее с БТА . 

Из финансовой отчетности другого ква-
зигосударственного холдинга «КазАгро» 
за первое полугодие 2017 года следует, что 
холдинг сформировал резервы в размере 
свыше 51 млрд тенге по возможным поте-
рям в профильном для аграрного сектора 
Delta Bank. Резервирование по Bank RBK 
на конец первого полугодия составляло 
1,86 млрд тенге. По-настоящему острая 
ситуация в банке развивалась позднее, и, 
возможно, эти резервы не покрывали весь 
масштаб потерь. В отличие от ситуации 
с «Самрук-Казыной» сформированные 
провизии выглядят весьма болезненным 
решением для «КазАгро», общий объем 
средств на банковских счетах которого 
составлял 377 млрд тенге, в том числе 10 
млрд тенге долгосрочных депозитов . При 
этом средства в размере 181 млрд тенге 
являются вкладами в «одном кредитном 
учреждении», которым явно может быть 
только один из крупнейших казахстан-
ских банков с соответствующим уровнем 
рейтингов. 

Растущая зависимость
Статистика Нацбанка по корпоративным 
депозитам в размере отдельных банков не 
показывает, что на рынке идет активный 
передел или уход в качество институтов. 

Едва ли не единственным явным трен-
дом, отмечаемым аналитиками, остается 
как раз отток депозитов из Bank RBK. 

По оценкам экспертов «Халык Финанс», 
депозитная база банка сократились на 
50,2% месяц к месяцу, в том числе рознич-
ные депозиты – на 19,5%, корпоративные 
вклады уменьшились на 66,0% по сравне-
нию с ноябрем прошлого года. 

Вклады юридических лиц в Bank RBK 
составляют 97,3 млрд тенге, и это может 
быть следствием не только оттока, но и 
реструктуризации банка с участием круп-
ных депозиторов из квазигосударственно-
го сектора. 

На начало декабря 2016 года в банке 
было 526,2 млрд тенге депозитов юриди-
ческих лиц, что означает, что сокращение 
корпоративных депозитов превысило че-
тыре пятых и большая его часть пришлась 
именно на декабрь и ноябрь прошлого 
года. 

Как-то уравновешивают ситуацию, ве-
роятно, вливания в капитал и счета Kaz 
Minerals. Возможно, в сумме фондирова-
ния банковского сектора от государства в 
7,2 трлн тенге, названной главой Нацбан-
ка, учитываются и деньги ЕНПФ, при этом 
Нацбанк в течение 2017 года сокращал 
доли вложений пенсионных средств и в 
депозиты, и в облигации казахстанских 
банков. 

Суммарно вложения в банки за счет 
пенсионных средств составили 1 трлн 571 
млрд тенге и сократились за 2017 год на 
284 млрд тенге. Учитывая стагнацию де-
позитов частного корпоративного сектора 
и ограниченный потенциал казахстан-
ской розничной депозитной базы, являю-
щейся крайне краткосрочной, депозиты 
госсектора становятся все более важным 
конкурентным фактором и драйвером из-
менений в секторе. 

захотят ли госхолдинги 
перевоспитать банки?
Очевидно, изменения в депозитной по-
литике будут одним из главных вызовов 
для нового руководства «Самрук-Казыны» 
и «Байтерека». Депозиты должны пере-
текать в более качественные институты с 
относительно высоким уровнем рейтин-
гов, и это будет усиливать концентрацию 
в секторе. 

Крайне важно не спровоцировать до-
полнительные кризисные явления с лик-
видностью в небольших банках, у которых 
нет большой базы розничных депозитов и 
зависящих от ограниченного числа круп-
ных депозиторов. Квазигосударственные 
холдинги могли бы, например, админи-
стративно повлиять на уровень доллари-
зации вкладов банковского сектора, но 
государство осознанно не идет по этому 
пути, возможно, за исключением ситуа-
ций наибольшего давления на тенге, кото-
рое было в 2015 году. 

Конечно, зависимость от государ-
ственного фондирования – скорее нега-
тивный фактор для банковского сектора, 
поскольку в отличие от зависимости от 
внешних займов, отмечаемой когда-то, 
он не стимулирует рост транспарентно-
сти и уровня корпоративного управления 
в банках. 

Ярким примером является как раз кре-
дитование аффилированных с банками 
заемщиков, которое никак не было учтено 
риск-менеджментом госхолдингов. При 
этом радикальным решением проблемы 
выглядит не закручивание гаек в депозит-
ной политике банков, а снижение государ-
ственной доли в экономике, связанное с 
приватизацией. 

Адина Байкинова

в просторной комнате напротив ши-
роких зеркал в мягких парикмахер-
ских креслах расположились не-

сколько мужчин. Другие двое с деловым 
видом и острой бритвой в руках ловко 
сбривают и моделируют усы или бороду. 
В воздухе витает запах пены для бритья, 
смешанный с запахом кофе, парфюма и 
сигарет. Все это традиционное представ-
ление о том, как выглядели классические 
мужские парикмахерские в пятидесятые 
годы по всей Америке. Такие салоны «про-
поведовали» не только моду на ухоженные 
волосы и бороду, но и эстетику стиля того 
времени: выбритые виски, прямые пробо-
ры, крепкий кофе, алкоголь и винил. По 
всему миру, а затем и в Казахстане, бум 
мужских парикмахерских, где работают 
брутальные парни, которые бреют опас-
ными бритвами, начался пару-тройку лет 
назад. Именно тогда классические барбер-
шопы снова стали популярны, а концепт – 
выгодным бизнесом. Со временем эффект 
новизны прошел. На первый план вышли 
качество услуг и сервис. Это оказалось 
самой большой проблемой: барбершопов 
стало больше, а высококлассных масте-
ров можно пересчитать по пальцам одной 
руки. «Капитал.kz» поговорил с Андреем 
Пластуном, владельцем франшизы сети 
барбершопов Chop-Chop, о том, каково 
было быть первыми на рынке, почему ры-
нок все еще не насыщен и где брать пра-
вильного барбера. 

Покупка франшизы для меня была доста-
точно спонтанным действием. Помню, я 
тогда находился в отеле в Индии и читал 
статью в российской «Афише». Там как 
раз рассказывали о новом бизнес-концеп-
те барбершопов, которые на тот момент 
успешно открывались в Москве и других 
регионах РФ. Концепт мужских парикма-
херских как бизнес мне понравился, и я 
немедленно отправил заявку на покуп-
ку франшизы. Все происходило стреми-
тельно: буквально через две недели мне 
ответили, а через месяц я уже приобрел 
франшизу. Нельзя сказать, что я тщатель-
но перебирал всевозможные варианты 
бизнеса, выстраивал сложные стратегии и 
долго размышлял над тем, чем мне зани-
маться. Весь процесс можно было описать 
так: увидел концепцию – понравилась – 
отправил заявку – ответили – купил фран-
шизу.

В 2013 году увидеть барбершопы мож-
но было только в Москве или где-то на 
Западе, так что мое представление о муж-
ских парикмахерских складывалось из 
того, что я видел в американском кино. 
Когда в 2014 году мы открыли первую точ-
ку, в Алматы не были ни одного места, ко-
торое бы носило название «барбершоп». 
За прошедшие четыре года в городе по-
явилось около 25-30 новых мест, причем 
как одиночных, так и сетевых концептов. 
Это было ожидаемо и это здорово, так как 
все это показывает, что данный сегмент 
растет и забирает долю у «классических» 
салонов красоты. Сколько у нас таких са-
лонов красоты? Полторы-две тысячи бу-
дет. Многие из тех, кто видел, как растет 
сегмент барбершопов, стали переходить 

от салонов красоты к мужским парикма-
херским, гордо добавляя к вывеске над-
пись «барбершоп».
 

Труднее всего было подбирать мастеров. 
На самом деле это было чрезвычайно 
тяжело, ведь парикмахеры в принципе 
очень консервативные люди и были не 
очень готовы менять свою жизнь на но-
вую и неизведанную. Раньше быть па-
рикмахером было совсем не круто, му-
жичин-мастеров на рынке было мало, а 
сам сегмент был не очень привлекателен 

для профессионалов. Поэтому когда мы 
искали барберов, то часто приходилось 
слышать что-то типа: «Я тут «набивал» 
клиентов пять лет. А кто пойдет к вам 
стричься за такую астрономическую 
сумму в пять тысяч тенге?», и все в таком 
же духе. Из-за этого мы находили талант-
ливых ребят и обучали их. У компании 
есть своя академия обучения в Москве, 
первая российская школа барберов, так 
что мы посчитали, что лучше потратим-
ся на билет на самолет и на обучение для 
них, чем будем нанимать «профессиона-
лов» из местных салонов красоты. Уже 
позже, благодаря росту популярности 
барбершопов работать мужским парик-
махером стало круто. Вслед за ростом 
рынка вырос и уровень мастеров, и уро-
вень их самосознания, и им больше не 
нужно было объяснять, что это такое. 

Нужно учитывать и заработную плату 
мастеров. Они должны получать больше, 
чем остальные мастера на рынке парик-
махерских услуг. Ведь, если они классно 

стригут, но зарабатывают так же, как все, 
то зачем им работать у нас? Я хорошо пом-
ню женщину в Астане, которая занима-
лась обучением мастеров, и я хотел взять 
у нее контакты мастеров-ребят. Когда я 
сказал, что мастера будут зарабатывать 
от 300 000 тенге, я думаю, она посчитала 
меня сумасшедшим, столько недоверия 
было в ее голосе. Сейчас наши мастера за-
рабатывают от 250 тыс. до 550 тыс. тенге 
в месяц. Тут многое зависит от того, как 
они работают, ведь клиентский опыт в па-
рикмахерской это не только сама стриж-
ка, несмотря на ее безусловную важность. 
Это еще и то, как мастер умеет общаться 
с клиентом и слушать его. Клиенты ожи-
дают, что их будет стричь не совершенный 
робот, а человек. 
 

Франшиза обошлась нам до 500 тыс. ру-
блей на город. Роялти также зависит от 
размера города, и в среднем сумма варьи-
руется между 200 и 300 тыс. рублей в год в 
зависимости от того, где мы открываемся. 
Сейчас у нас есть франшиза на три города: 
Алматы, Астана и Караганда. Помимо нас, 
есть парикмахерские в Атырау и Актобе, 
но там работают совершенно другие ребя-
та-франчайзи. 

Безусловно, растет средняя цена стриж-
ки на рынке. Если в 2014 году стрижка в 5 
тыс. тенге считалась сильно премиальной, 
то сейчас это вполне комфортный уровень. 
Цена на стрижку в наших парикмахерских 
зависит от соотношения спроса и пред-
ложения, а не от того, сколько ты вложил 
в инструменты или интерьер. В крупных 
городах – Алматы, Астане и, например, 
Атырау – ценник будет выше. Теоретиче-
ски, если открывать заведение, скажем, в 
Петропавловске, то цена, соответственно, 
будет ниже. Также свою роль играет и кон-
куренция. Если в городе будет всего одна 
мужская парикмахерская, то цена может 
быть неоправданно высокой. Но таких го-
родов, пожалуй, нет, малый бизнес доста-
точно конкурентен. 

Подход «я поставил позолоченных 
львов из пенопласта перед парикмахер-
ской, они стоят дорого, поэтому я сделаю 
ценник в 10 тысяч тенге» – здесь не рабо-
тает. Есть более правильный подход, когда 
ты рассчитываешь, сколько клиенты го-
товы заплатить за хорошую услугу и уже 
отсюда определять ценовой уровень. У 
нас нет каких-то супердорогих элементов 
интерьера или пафосных вещей, которые 
должны вызвать вау-эффект у клиентов. 
Это не наша история. Мы про стрижки, а 
не про позолоченных львов. В этом смыс-
ле мы хотели быть, условно, не казахстан-
ским рестораном, перед входом в который 
лежит ковер для парковки машин, а ка-
ким-нибудь маленьким мишленовским 
рестораном, который не очень сильно па-
рится по поводу интерьера, но сильно па-
рится по поводу еды. 

блокчейн и криптовалюты
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 ▀ Криптовалюты:  
они пришли, чтобы остаться

дмитрий чепелев

за прошедшую неделю с 7 по 14 фев-
раля на рынке криптовалют сфор-
мировался шаткий баланс спроса и 

предложения, позволивший основным 
криптовалютам нащупать линии под-
держки и прекратить падение. 

Не последнюю роль в этом сыграли 
слушания в Конгрессе США по вопросам 
криптовалют, в рамках которых была 
обозначена позиция властей касательно 
технологии blockchain, заключающаяся 
в политике «не навреди». Также стоит 
отметить призыв к саморегуляции рын-
ка, прозвучавший на этих слушаниях. 
Интересно, что практически сразу после 
этого на другом конце Атлантического 
океана британские компании, связан-
ные с криптовалютами, с целью саморе-
гулирования создали организацию под 
названием CryptoUK. В данную органи-
зацию вошли такие заметные игроки как 
Cex.io, Coinbase, BlockEx, CoinShares и др. 

В целом за предыдущие 7 дней положи-
тельную динамику показало большинство 
основных криптовалют, что позволило об-
щей рыночной капитализации закрепить-
ся на уровне $420 млрд, что на $85 млрд 
больше, чем неделей ранее. 

Bitcoin (BTC) на утро 14 февраля тор-
говался по цене $8600 и всеми силами 
пытался проломить линию сопротивле-
ния, сформировавшуюся на отметке в 
$9000. Как видно из недельного графика, 
первая в мире криптовалюта нашла хо-
рошую поддержку на уровне $8000, что 
может служить основой значительного 
роста в ближайшем будущем, в случае 
отсутствия существенных негативных 
новостей от регуляторов. В целом Bitcoin 
начинает вести себя заметно стабильнее, 

медленно, но верно укрепляя свои пози-
ции. 

ethereum (eTH) за неделю прибавил 
19% и на утро 14 февраля торговался по 
цене $848. Показывая схожую динамику с 
Bitcoin (BTC), «Эфир» нашел значительную 
поддержку на отметке $800 и небольшими, 
но верными шагами возвращает потерян-
ные во время январского обвала позиции. 

Ripple (XPR) существенно прибавил в 
стоимости за последние 7 дней и на утро 
14 февраля торговался по цене $1.03. 
Рост данной криптовалюты был вызван 
в основном анонсированным 10 февраля 
партнерством с UAE Exchange, крупной 
ближневосточной компанией, работаю-
щей в сфере денежных переводов, обме-
на валют и приема платежей в 31 стране 
мира. Комментируя сотрудничество с 
Ripple, исполнительный директор UAE 
Exchange Промот Мангат заявил: «Ран-
няя адаптация технологии, способной 
кардинально изменить рынок, позволя-
ет нам предоставлять конкурентоспо-
собные услуги, так как внедрение этих 
технологий существенно повлияет на 
скорость и стоимость международных 
переводов. Мы гордимся тем, что пре-
творяем в жизнь будущее денежных пла-
тежей вместе с Ripple». 

«Прачечные» нового поколения
Полицейская служба Европейского союза 
(Европол) выступила с заявлением, в ко-
тором назвала криптовалюты средством, 
используемым для отмывания значитель-
ных денежных сумм на территории Евро-
пейского союза.

Директор Европола Роб Уэйнрайт 
заявил: «Масштаб проблемы растет су-
щественными темпами, и это вызывает 

у нас серьезное беспокойство. Это не 
банки с централизованным контролем 
и управлением, поэтому мы не имеем 
возможности отслеживать подобные 
операции. Даже если мы оказываемся в 
состоянии обнаружить подобные неза-
конные переводы, то у нас нет техниче-
ской возможности заморозить эти сред-
ства, в отличие от обычных банков». По 
информации ведомства, на территории 
Европейского союза c помощью крипто-
валют уже были отмыты от $4 млрд до 
$5,5 млрд. Правоохранители подчерки-
вают, что, несмотря на то, что большин-
ство криптовалют не является полно-
стью анонимным, злоумышленники 
находят способы замести следы. В част-
ности, они используют многократную 
конвертацию между различного рода 
криптовалютами. Также большой попу-
лярностью пользуются специализиро-
ванные «миксеры», которые за фиксиро-
ванную комиссию проводят транзакции 
через свои кошельки, тем самым сводя 
на нет возможность проследить отпра-
вителя средств. 

Регулятор финансовых услуг Абу-Даби 
(FSRA) намерен рассмотреть возможность 
разработки надежной и прозрачной нор-
мативно-правовой базы для контроля над 
криптовалютными биржами. Ведомство 
обеспокоено тем, что криптовалютные 
биржи вызывают повышенный интерес 
со стороны разного рода киберпреступни-
ков, а также могут потенциально исполь-
зоваться для отмывания денег и финанси-
рования террористической деятельности. 
В связи с этим все площадки, осущест-
вляющие деятельность на территории 
Эмирата, обяжут соблюдать нормы AML/
KYC (anti-money laundering / know your 
customer – противодействие отмыванию 
денег / знай своего клиента). 

Petro’сян или серьезная валюта?
Президент Венесуэлы Николас Мадуро не 
только не отказался от идеи выпуска на-
циональной криптовалюты Petro, обеспе-
ченной нефтяными запасами страны, но 
и предложил странам ОПЕК создать объ-
единенную платформу для криптовалют, 
обеспеченных нефтью. 

«Я планирую сделать официальное пред-
ложение странам ОПЕК, а также государ-
ствам, не входящим в ОПЕК, разработать 
совместный криптовалютный механизм, 
подкрепленный нефтью», – заявил Мадуро. 

На встрече с генеральным секретарем 
ОПЕК Мохаммедом Баркиндо лидер Венесу-
элы предложил создать биржевую площад-
ку для торговли нефтекриптовалютами. 

Соединенные Штаты Америки, ком-
ментируя планируемую эмиссию Petro, 
подчеркнули, что в отношении Венесуэлы 
действуют жесткие экономические санк-
ции, которые могут быть применены и к 
покупателям Petro.

В целом подобный эксперимент по вы-
пуску криптовалюты на государственном 
уровне пока является единственным в 
своем роде и, в случае если Венесуэла бу-
дет придерживаться намеченного графи-
ка, уже в марте можно будет оценить его 
успешность. 

хакеры обокрали  
очередную биржу
Итальянская криптовалютная биржа 
Bitgrail сообщила о краже 17 млн монет 
Nano (ранее известных как RaiBlock XRB). 
При текущей цене в $9 сумма кражи со-
ставляет около $150 млн. На текущий 
момент торговые операции на бирже 
приостановлены, а администрация об-
ратилась в правоохранительные органы с 
целью расследования данного инцидента. 
Команда разработчиков Nano выступила 
с заявлением, что владелец взломанной 
криптобиржи обратился к ним с просьбой 
о проведении хард-форка (расщепление 
базы данных blockchain с целью отме-
ны одной или нескольких операций), на 
что получил решительный отказ, так как 
взлом был возможен не из-за уязвимости 
сети blockchain Nano, а по причине недо-
статочной безопасности биржи. 
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Стоимость ТОП-3 криптовалют 
       (на 7 февраля и на 14 февраля 2018 года

Цена на 
7 февраля 

2018

1. Bitcoin (BTC)
2. Ethereum (ETH)
3. Ripple (XPR)

$7081
$713
$0.7

Топ-3 криптовалюты
Цена на 

14  февраля 
2018

$8695
$848
$1.03

Падение/
Рост

+23%
+19%
+47%

 ▀ элитное жилье  
становится «демократичным»
Эксперт оценила ситуацию на рынке

елена Тумашова

«уровень цен на элитные ново-
стройки (I класс), как и в целом 
уровень цен на первичном рын-

ке, в течение 2017 года оставался достаточ-
но стабильным, без заметной тенденции 
к снижению или повышению. Так, стои-
мость 1 кв. м элит-класса в течение года 
колебалась в достаточно узком коридоре: 
460-480 тыс. тенге в жилых комплексах в 
Астане и 670-685 тыс. тенге – в Алматы», 
– Мария Рен, управляющий партнер он-
лайн-сервиса для покупателей недвижи-
мости Homsters.kz, озвучивает стоимость 
элитного жилья на казахстанском рынке. 
По просьбе делового еженедельника «Ка-
питал.kz» она обозначила сложившиеся в 
этом сегменте тенденции и объяснила си-
туацию с ценами.

– мария, какие факторы действуют 
на цены в сегменте элитного жилья?

– Пожалуй, единственным фактором, 
с которым заметно коррелировала цена 1 
кв. м элит-класса, стал курс доллара. Это 
связано с тем, что некоторые застройщики 
до сих пор привязывают стоимость жилья I 
класса к твердой валюте, поскольку по это-
му классу жилья доля импортных стройма-
териалов выше, чем в среднем по рынку.

Мы не ожидаем существенного измене-
ния цен не только в элитном сегменте, но 
и по всему первичному рынку. По рынку 
в целом цены на стабильном уровне под-
держивает дальнейшее снижение привле-
кательного вторичного жилья и госпро-
граммы по доступному жилью. В элитном 
же сегменте цены поддерживаются на вы-
соком уровне в основном благодаря более 
высокой себестоимости строительства и 
определенной ограниченности предложе-
ния такого жилья.

– Какова ситуация в премиальном 
сегменте?

– Премиальный сегмент стоит особ-
няком, наиболее значимые объекты, от-
носящиеся к этому сегменту, находятся 
в Астане. Так, в прошлом году был сдан 
в эксплуатацию комплекс апартаментов 
The St. Regis Astana, где цена 1 кв. м со-
ставляет от 3,7 млн тенге (черновая отдел-
ка) до 5 млн тенге (чистовая отделка под 
ключ). Площадь апартаментов составляет 
от 200 до 1700 кв. м. Кроме того, в Аста-
не завершено строительство башен Talan 
Tower, где расположились резиденции The 
Ritz-Carlton Residences Astana. Стоимость 
1 кв. м здесь стартует от 4,5 млн тенге, 
площадь резиденций – от 130 до 300 кв. м. 
Однако спрос в этом сегменте рынка не-

движимости очень ограничен. Поэтому 
ни в 2017, ни в 2018 году застройщики не 
анонсировали строительство новых объ-
ектов такого класса.

– Какие тенденции можно отметить 
на рынке элитных новостроек?

– Застройщики по-прежнему осторожно 
относятся к элитному жилью и не спешат 
серьезно наращивать предложение в этом 
сегменте. Хотя новые проекты на рынке все 
же появляются. Так, в течение 2017 года на-
чали строительство сразу нескольких объ-
ектов: жилые комплексы Baisanat и Dream 
City в Астане и Alatau Hills в Алматы.

Однако стоит отметить интересную 
тенденцию «демократизации» элитного 
жилья. Если до 2015-2016 года под элит-
ным жильем понимались большие площа-
ди квартир и определенные классические 
стили дизайна, то сегодня застройщики 
все больше стараются соответствовать 
уровню качества в данном классе – от 
стройматериалов и планировок до каче-
ства собственной и внешней инфраструк-
туры. Так, в одной из строящихся ново-
строек I класса сегодня можно купить 
1-комнатную квартиру площадью от 37 кв. 
м по цене от 340 тыс. тенге, но это будет 
кирпичный дом с хорошими планировка-
ми и современным экстерьером. 

 ▀ не салон, а барбершоп
Почему рынок мужских парикмахерских далек от насыщения
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WHATSAPP зАПуСТил 
ПлАТежную 
СиСТему

Мессенджер WhatsApp запустил соб-
ственный сервис оплаты услуг и покупок 
WhatsApp Pay через смартфон. Новый сервис 
запущен в бета-версии мессенджера на iOS 
и Android и работает только в Индии. Де-
нежные переводы возможны только между 
кошельками WhatsApp Pay. Однако разра-
ботчики намерены расширить возможности 
системы и снять ограничение по переводам 
только между WhatsApp Pay, чтобы пользо-
ватели могли взаимодействовать и с дру-
гими сервисами. Кроме того, в сообщении 
компании отмечается, что она заключила 
партнерские соглашения с ведущими банка-
ми Индии, поэтому пользователи получили 
возможность синхронизировать платежную 
систему мессенджера с банковской картой. 
Ранее WhatsApp выпустил версию приложе-
ния, предназначенную для бизнеса. В пер-
вую очередь новинка предназначена для 
предприятий малого бизнеса. Приложение 
даст им новые инструменты для взаимодей-
ствия с аудиторией на платформе, которой 
по всему миру пользуются более миллиар-
да человек. В WhatsApp Business можно соз-
дать профиль компании — кафе, магазина, 
сервиса по проведению праздников и т. п. 
— и с его помощью общаться с клиентами. 
(banki.ru)

FACeBOOK ТеСТиТ 
КнОПКу для жАлОБ 

Социальная сеть Facebook начала тести-
ровать кнопку downvote, которая позволяет 
пользователям пожаловаться модераторам 
на тот или иной комментарий. Изначально 
скриншоты из соцсети с новой кнопкой по-
явились в Twitter, а потом факт тестирова-
ния подтвердил изданию The Verge предста-
витель Facebook. В настоящее время новая 
функция тестируется на небольшом числе 
пользователей из США. При нажатии на 
кнопку downvote соцсеть скрывает коммен-
тарий для пользователя, а затем предлагает 
уточнить, был ли он оскорбительным, лож-
ным или не имел отношения к обсуждаемой 
теме. «При этом под комментариями не ото-
бражается, сколько раз на них пожаловались 
при помощи новой кнопки», – в компании 
подчеркивают, что речь идет о системе обрат-
ной связи, а не об аналоге кнопки dislike. Как 
предполагает The Verge, новая функция, если 
она будет запущена, сможет помочь пользо-
вателям в самостоятельной модерации ком-
ментариев. (newsru.com)

«РОСАТОм» нАчнеТ 
ПРОизвОдСТвО 
3D-ПРинТеРОв

«Росатом» учредил компанию для разви-
тия аддитивных технологий (3D-печати) — 
ООО «Русатом — аддитивные технологии» 
(РусАТ), которая займется производством 
линейки 3D-принтеров и их компонентов, 
созданием материалов и металлических по-
рошков для 3D-печати, разработкой ПО для ад-
дитивных систем, а также выполнением услуг 
по 3D-печати и внедрению аддитивных тех-
нологий в производство. Производственные 
мощности для выпуска оборудования и ма-
териалов расположены на различных пред-
приятиях госкорпорации «Росатом», главным 
образом на заводах топливной компании «Ро-
сатома» «ТВЭЛ» в городе Новоуральск Сверд-
ловской области — ООО «НПО «Центротех» 
и АО «УЭХК». «РусАТ» как отраслевой интегра-
тор будет заниматься координацией создания 
и развития продуктов, а также обеспечивать 
портфель заказов и контрактацию. Стратеги-
ческая цель компании — обеспечить выручку 
до 50 млрд рублей к 2025 году и занять долю 
более 1,5% на мировом рынке аддитивных 
технологий. Генеральным директором ООО 
«РусАТ» назначен Алексей Дуб.  (vestifinance.
ru)

САмый БОльшОй 
РОй дРОнОв 

Инженеры Intel несколько лет разраба-
тывают программное и аппаратное обеспе-
чение для синхронных полетов множества 
беспилотников и периодически демонстри-
руют их возможности с помощью световых 
шоу. В начале 2016 года они показали син-
хронное управление ста дронами во время 
исполнения симфонии Бетховена, а в конце 
того же года инженеры установили новый 
рекорд и запустили в воздух уже 500 дронов. 
Теперь Intel снова обновила рекорд и довела 
количество одновременно управляемых бес-
пилотников до 1218. Специалисты компании 
запустили их во время церемонии открытия 
зимних Олимпийских игр в Пхёнчхане. Во 
время церемонии квадрокоптеры со светоди-
одами летали над лыжниками и сноуборди-
стами, и их рой принимал разные формы, в 
том числе сноубордиста и светящейся олим-
пийской эмблемы из пяти колец. Стоит от-
метить, что из-за требований безопасности 
шоу проводилось заранее и транслировалось 
в записи. Как и во время предыдущих шоу 
Intel использовала квадрокоптеры Shooting 
Star собственной разработки. Они имеют 
размер 38 на 38 сантиметров, оборудованы 
массивом цветных светодиодов и могут ле-
тать до 20 минут на одном аккумуляторе. Во 
время коллективного полета они не взаимо-
действуют друг с другом напрямую и связы-
ваются только с координирующим компью-
тером. (N+1) 

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

TeSlA 
зАФиКСиРОвАлА 
РеКОРдный уБыТОК

Чистый убыток американского авто-
производителя Tesla по итогам IV квартала 
2017 года составил $675,3 млн, или $4,01 
на акцию, следует из отчета компании. В IV 
квартале 2016 года убыток компании соста-
вил $121,3 млн. Как отмечает издание Los 
Angeles Times, показатель стал рекордным 
за всю историю существования автопроиз-
водителя. В компании частично объясняют 
такой низкий показатель с высокими издерж-
ками, которые связаны с производством седа-
на Model 3. Выручка компании за IV квартал 
2017 года составила $3,28 млрд, что на 44% 
выше аналогичного периода прошлого года.  
Убыток компании по итогам 2017 года со-
ставил $1,96 млрд против убытка в $674 млн 
в 2016 году. Компания ожидает, что продажи 
электромобилей Model S и Model X в 2018 году 
сложатся на уровне около 100 тыс. (RNS)

в узБеКиСТАнe 
ввОдяТ 
КРАТКОСРОчные 
визы

С 1 мая иностранным пассажирам, сле-
дующим транзитом через Узбекистан, будут 
по прибытии выдавать въездные кратко-
срочные визы сроком на 72 часа. Эта мера 
предусмотрена постановлением президента 
Республики Узбекистан Шавката Мирзиеева 
«О мерах по развитию въездного туризма». 
В документе отмечается, что при этом у ту-
ристов должны быть авиабилет и виза (при 
необходимости) в третью страну и уплачены 
консульские сборы. Ознакомительный тур 
по утвержденным туристским программам 
в стране будет проводиться для таких тури-
стов в формате краткосрочного контроли-
руемого выхода за пределы пограничной 
зоны аэропорта. Также теперь в Узбекистане 
туристы смогут свободно фотографировать 
и снимать на видео общественные места, зда-
ния и сооружения. Исключением являются 
объекты, перечень которых утверждается за-
конодательством и на которых установлены 
соответствующие указатели. Также до 1 марта 
будет создан Call-центр для оказания опера-
тивной помощи туристам с единым коротким 
общереспубликанским телефонным номером. 
Количество туристов, посетивших Узбеки-
стан в 2017 году, превысило 2,5 млн человек. 
Это на 24 процента больше по сравнению 
с 2016 годом. В 2017 году начали работу бо-
лее 100 гостиниц с общим номерным фондом 
1355 мест. Около 130 предпринимателей по-
лучили лицензии на осуществление туропера-
торской деятельности. (trend.az)

PORSCHe и AUDI 
СОздАдуТ ОБщую 
ПлАТФОРму 

Исполнительный директор Porsche Оливер 
Блум и председатель правления Audi Руперт 
Стэдлер сообщили в интервью немецкому из-
данию Stuttgarter Zeitung, что обе компании, 
принадлежащие группе Volkswagen, будут 
разрабатывать общую платформу для элек-
тромобилей, которая найдет применение в 
некоторых моделях начиная с 2021 года. Audi 
уже объявляла о планах в этой области на 
два седана и пару внедорожников, тогда как 
Porsche собирается построить свою первую 
машину на этой платформе на том же заво-
де, где собирается Macan. Это не говорит о 
предстоящем выходе электрической модели 
Macan, но подтверждает уже звучавшие заяв-
ления о разработке гибрида Porsche. В целом 
автопроизводители не спешат переключаться 
на производство электромобилей. По этому 
поводу Оливер Блум сказал, что модельный 
ряд и время выпуска зависят от внедрения 
более жестких государственных требований 
к выделению углекислого газа. Точно так же 
главной причиной сотрудничества компа-
ний выступает не их желание форсировать 
разработки, а стремление сэкономить сред-
ства. Блум пояснил, что создание отдельных 
платформ выйдет на 30% дороже для каждо-
го бренда. Руперт Стэдлер добавил, что речь 
идет об очень внушительной сумме расходов 
в несколько миллиардов евро до 2025 года. 
Впрочем, это не исключает вероятности па-
раллельной разработки каждой из компаний 
собственных платформ. (3dnews.ru)

QUAlCOMM внОвь 
ОТКАзАлА BROADCOM

Совет директоров компании Qualcomm 
единогласно отклонил новое предложение 
сингапурской Broadcom о покупке, поступив-
шее на этой неделе. По мнению совета, осно-
ванному на рекомендациях финансовых кон-
сультантов и юристов, в Broadcom существенно 
недооценили компанию, предложив купить ее 
по цене 82 доллара США за акцию. Точно так же 
в Qualcomm аргументировали отказ от сделки 
в ноябре прошлого года, когда Broadcom пред-
ложила 70 долларов за акцию. Кроме того, в 
Qualcomm отметили, что предлагаемая сделка 
может не получить одобрения со стороны регу-
ляторов. Тем не менее в Qualcomm предложи-
ли Broadcom провести встречу, чтобы обсудить 
возможное изменение условий сделки. Пред-
ставители Broadcom вскоре отреагировали 
на это предложение. В компании поддержали 
идею проведения встречи в ближайшие дни, 
но подчеркнули, что предлагаемые условия 
покупки являются окончательными. Также в 
Broadcom уточнили, что Qualcomm получит 
$8 млрд неустойки, если сделка сорвется после 
заключения соглашения. Наконец, в сообще-
нии Broadcom говорится, что крупнейшие 
акционеры Qualcomm одобряют продажу ком-
пании на предложенных условиях. Если эта 
сделка, общая сумма которой оценивается в 
$146 млрдв, все же состоится, она станет круп-
нейшей в истории технологической отрасли, 
отобрав это звание у сделки по покупке ком-
панией Dell корпорации EMC, занимающейся 
разработкой систем хранения данных, за $67 
млрд. (hitech.newsru.com) 
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Бизнес-афоризмы
Рекламная кампания, подчеркивающая микроскопическое 
отличие, которое потребитель не в состоянии уловить, 
ускоряет провал товара.

Альфред Политц

Крупномасштабные инновации никогда 
не создаются теми, кто желает сберечь 
собственный покой.

Джин Ландран

Ничто не дает столько преимуществ перед 
другими, как способность оставаться спокойным 
и хладнокровным в любой ситуации.

Томас Джефферсон

Чем более изобретательна идея, тем большее 
сопротивление она встречает.

Говард Хед

// в фокусе

 ▀ Как репутация ICO-предпринимателя  
стала предметом сделки

георгий Ковалев

Как явление нового времени 
процесс ICO особенно 
требователен к выстраиванию 

полноценной коммуникации между 
предпринимателями и инвесторами

Создание комьюнити, дружественного 
компании сообщества, – один из важней-
ших пунктов для проектов, работающих 
в криптосфере, считает Ольга Филатова, 
CEO маркетингового агентства полного 
цикла NewsChain.online. 

На что в первую очередь обращает вни-
мание потенциальный инвестор ICO? «Это 
хорошая репутация и потенциал продук-
та, – отмечает Ольга Филатова. – Крип-
тоинвестор находится в гораздо более 
уязвимом положении по сравнению с ин-
вестором венчурным. Поэтому болезнен-
но реагирует на любые негативные сигна-
лы. Отсюда ключевая задача команды ICO 
– создание надежного, положительного 
имиджа команды. Необходим постоянный 
информационный контакт – как можно 
больше говорить о том, что уже сделано, 
что делается и что планируется, привле-
кать уважаемых экспертов в качестве га-
рантии вашей честности и хорошей репу-
тации».

Какие инструменты обмена инфор-
мацией используют предприниматели и 

инвесторы мира ICO? «Ключевая особен-
ность управления репутацией ICO – по-
явление узконаправленных социальных 
сетей. Это, например, bitcointalk, golos, 
steemit. Для криптопроекта жизненно 
важно присутствовать на этих площад-
ках, потому что именно там сидит целевая 
аудитория, которая впоследствии станет 
вашими инвесторами и потребителями, 
– считает Ольга Филатова. – Люди, кото-
рые вам доверяют, интересуются вами, 
рассказывают о проектах своим друзьям, 
– это самый важный капитал, который 
необходимо собрать, хранить, поддержи-
вать и приумножать. Когда инвесторы ви-
дят, что о проекте знают в сообществе, ру-
ководители известны и не имеют «черной 
истории» за плечами, они гораздо легче 
решаются на инвестиции».

Значит ли это, что вся жизнь игроков 
криптовалютного рынка проходит ис-
ключительно в режиме «онлайн»? Какую 
роль в жизни криптоинвесторов играют 
офлайн-мероприятия? «Очень важно уча-
ствовать в выставках, мит-апах, конфе-
ренциях, вечеринках. Везде, где можно 
вживую познакомиться с нужными людь-
ми, подтвердить виртуальные впечатле-
ния о себе и бизнесе. О проекте должны 
знать, на недостатке информации и впе-
чатлений нельзя построить доверие и по-
лучить инвестиции», – подчеркивает Оль-
га Филатова. 

блокчейн и криптовалюты

блокчейн и криптовалюты  ▀ Ожидать ли роста цен  
на лекарства?
Казахстан эффективен в госзакупках лекарственных средств

елена Тумашова

«Фармацевтический рынок Ка-
захстана завершил 2017 год с 
ростом на 6,5% в денежном вы-

ражении и достиг 484 млрд тенге. Увели-
чение показателя произошло в основном 
за счет существенного роста именно в го-
спитальном (бюджетном) канале – на 11% 
к прошлому году. В то время как рознич-
ные продажи тоже росли, но значительно 
меньше – на уровне 3%», – приводит дан-
ные компании IQVIA Айдар Баймахан, 
руководитель отдела планирования и 
контроллинга компании SANTO. По его 
словам, с точки зрения объемов в рознич-
ном канале заметно падение на уровне 6% 
к прошлому году, но в то же время произо-
шло существенное увеличение – на уровне 
20% – реализации через ГОБМП (государ-
ственный объем бесплатной медицинской 
помощи, – прим. ред.). «Это говорит о том, 
что потребление в упаковках конечны-
ми потребителями в розничном секторе 
уменьшилось, люди начали экономить. 
Однозначно на это повлияли рост цен и в 
целом общее снижение потребительской 
способности населения. Также это гово-
рит об увеличении государством уровня 
лекарственного обеспечения населения», 
– комментирует спикер.

– Айдар, можно ли говорить о росте 
или стагнации по итогам года?

– Мы видели рост рынка на 24% в 2016 
году, в 2017-м – на 6%. Каким он будет в 
2018 году? Думаю, это будет стабильный 
здоровый рост на уровне, скажем, 4-6%.

Снижение темпов роста объясняется, 
на мой взгляд, стабилизацией цен, а так-
же увеличением продаж производителей с 
более дешевыми альтернативами. Потреб-
ность закрывается, но уже за счет менее 
дорогих препаратов.

По данным IQVIA, в казахстанской 
фармацевтической отрасли на сегодня 
в денежном выражении доля локальных 
производителей составляет 12%, а доля 
импортных производителей – 88%. Мест-
ное производство по стоимости входит в 
дешево-среднюю корзину, отечественные 
фармкомпании не выпускают дорогие ле-
карства, такие как, например, вакцины. 
Это требует больших инвестиций – в про-
изводство, трансферт технологий. Нужен 
и рынок потребления – чтобы окупить 
такие инвестиционные вложения, а казах-
станский рынок с 18 млн населения лими-
тирован для этого.

В то же время мы видим, что меры, при-
нимаемые государством для улучшения 
отечественного производства, дают поло-
жительные результаты: в 2017 году про-
изошел существенный рост производства 
и поставок на рынок от местных произво-
дителей. Тройка лидеров – SANTO, «Нобел 
АФФ», Abdi Ibrahim Global Pharm, именно 
эти компании показали существенный 
рост в 2017 году по сравнению с предыду-
щим годом.

– Какие тенденции вы могли бы отме-
тить на рынке, в том числе с точки зре-
ния спроса и предложения?

– Явная тенденция – потребитель стал 
смотреть на цены в аптеках, где-то огра-
ничивать покупку лекарств, в частности 
безрецептурных.

Увеличился средний чек – еще в 2016 
году, и в 2017 году он оставался также на 
более высоком уровне. Это связано в ос-
новном с ростом цен, произошедшим с 
2015-2016 годов. В то же время потребите-
лю психологически хочется снизить свои 
траты, поэтому он начинает интересовать-
ся аналогами дешевле, в том числе отече-
ственными.

Под отечественными я понимаю пре-
жде всего казахстанские. Но, кроме того, 
на рынке есть продукция российских и бе-
лорусских производителей, и наблюдается 
рост их продаж. Это вполне закономерно: 
мы находимся в единой зоне ЕАЭС, инте-
грация фармацевтических рынков пяти 
участников (к трем странам добавились 
Армения и Кыргызстан) тоже кристально 
видна по разным критериям. Это, напри-
мер, требования к производителям – GMP-
стандарты, аудит и взаимозаменяемость 
сертификатов производителей в этих 
странах, что было невозможно еще в 2015 
году.

– что дает взаимозаменяемость сер-
тификатов GMP?

– Это открывает рынки. Раньше, для 
того чтобы казахстанские производители 
могли продавать свою продукцию в Рос-
сии, например, требовалась регистрация 
в РФ, даже при наличии регистрации в Ка-
захстане. Более того, для регистрации ка-
захстанского производителя российская 
сторона имела полномочия приехать со 
своим аудитом на местные площадки, что-
бы удостовериться, что они действительно 
соответствуют GMP.

В 2017 году постановления Евразий-
ской комиссии, принятые еще в конце 
2016 года, начали работать. Это, в частно-
сти, постановление, касающееся взаимо-
заменяемости сертификатов GMP. Теперь 

казахстанский сертификат автоматически 
принимается российской или белорусской 
стороной. Сейчас решается ряд задач, на-
пример, как выбирать аудиторов GMP, как 
они должны сертифицироваться в рамках 
ЕАЭС, но это уже детали.

Регулирование рынка тоже унифициру-
ется постепенно. Мое мнение: интеграция 
фармацевтических рынков внутри ЕАЭС 
идет планомерно, и можно будет говорить 
о существенной интеграции примерно к 
2022 году. Уже буквально года через три-
четыре мы увидим полноценный общий 
рынок, и тогда доля отечественных произ-
водителей – казахстанских, российских, 
белорусских – будет расти по сравнению с 
импортом.

– выросла ли доля российских и бело-
русских препаратов на казахстанском 
рынке?

– Мы видим, что реализация таких про-
дуктов из России и Беларуси в Казахстане 
увеличилась, в том числе за счет того, что 
производители могут предложить более 
дешевые аналоги.

– Какие важные для рынка события, 
произошедшие в прошлом году, вы мог-
ли бы отметить, как они повлияли на 
рынок?

– Мы видим шаги по интеграции рынка 
внутри ЕАЭС. Следующее, что я хотел бы 
отметить, – это то, что анонсировал Минз-
драв, что будет введено регулирование 
цен в розничном канале на рецептурные 
препараты в Казахстане.

Изначально предполагалось, что регу-
лирование будет внедрено уже в 2018 году. 
Но этот проект требует более детального 
анализа влияния на рынок, поэтому мы 
видим, что регуляторы берут паузу и ото-
двигают сроки. Нужно понимать, каким 
методам следовать при регулировании 
цен в розничном сегменте, изучить, как 
это происходит в России, Европе. По всей 
видимости, Минздрав более детально ана-
лизирует и будет со временем кристалли-
зовать свое понимание того, как он хочет 
это делать наиболее эффективно.

Также из позитивного хочется отме-
тить, что регулятор чаще обращается к 
фармбизнесу, производителям, дистри-
бьюторам для того, чтобы услышать их 
мнение. Принятие окончательного реше-
ния, конечно, за министерством. Но пози-
тивно то, что мы как производители уча-
ствуем в таких обсуждениях.

– Получается, государство хочет ре-
гулировать цены в аптеках?

– Со слов министра здравоохранения, 
один и тот же продукт в разных аптеках 
может стоить по-разному. Это совершенно 
нормально для рыночных отношений, где 
спрос и предложение определяют цену. Но 
задача регулирования скорее – устранить 
существенную разницу в ценах, так как 
бывают, конечно, случаи, когда некоторые 
аптеки в силу разных причин могут уста-
навливать высокую цену. Так как лекар-
ственное обеспечение является задачей 
государственной важности, то и поднима-
ются инициативы по регулированию цен.

Регулирование в розничном сегменте 
– это первый вариант. Второе направле-
ние: есть продукты, которые в госпиталь-
ном канале продаются по одной цене для 
государства, а для потребителя в рознице 
– по другой. Потому что в госпитальном 
канале цены сейчас регулируются госу-
дарством очень жестко и четко. Это и пра-
вильно, и логично – государство следит за 
тем, как тратится госбюджет.

В то же время любой производитель 
может в рознице поставить любую цену 
исходя из рыночных соображений, спроса 
и предложения. Поэтому надо глубже про-
анализировать, действительно ли продук-
ты на полке должны быть по такой же цене, 
как и в госпитальном канале, и должно ли 
это происходить из-за жесткого регулиро-
вания или рынок сам должен определить 
розничную цену для потребителя.

Вообще регулировать можно на трех 
уровнях – на уровне производителя или 
импортера, на уровне маржи дистрибью-
тора и на уровне маржи аптеки. Еще мож-
но выбрать метод фиксации максималь-
ной цены реализации. На данном этапе, 
мы видим, обсуждаются планы по внедре-
нию регулирования маржинальности дис-
трибьюторов и аптек.

– Как регулирование цен повлияет на 
аптеки?

– Не думаю, что существенно негатив-
но. Те, кто мог ставить цены выше, просто 
сократят свою маржинальность. Придет-
ся всем играть одинаково в рамках пра-
вил, соответственно, каждая аптека при 
одинаковой маржинальности на конку-
рентном рынке должна будет что-то пред-
лагать, чтобы заработать больше, – кли-
ентоориентированный сервис, широкий 
ассортимент, дополнительные продукты 
или услуги. Будет более здоровая конку-
рентная среда.

– Проценты наценки будут одинако-
выми для всех видов лекарств?

– В текущем проекте есть дифференци-
ация в зависимости от стоимости. Напри-
мер, максимальная оптовая наценка 20% 
– для продукции, стоящей до 1 тыс. тенге, 
18% – для препаратов, которые стоят от 3 
тыс. до 5 тыс. тенге, 16% – если стоимость 
выше 30 тыс. тенге.

– А вообще, сколько составляет мар-
жа у дистрибьюторов и аптек?

– Это закрытая коммерческая инфор-
мация субъектов рынка. Но в целом ощу-
щения такие, что маржа от производителя 
до потребителя по всей цепочке поставки 
от крупного дистрибьютора до полки в 
аптеке составляет порядка 30%. Если ло-
гически поделить, то в среднем порядка 
15% могут иметь оптовые поставщики и 
15% – аптека.

– в какие сроки проект должен быть 
обсужден?

– Обсуждения сейчас идут. По послед-
ней информации, сроки внедрения могут 
отодвинуться до 2019 года по рецептур-
ным препаратам и до 2023 по безрецептур-
ным препаратам.

– Как фармсообщество воспринима-
ет то, что розница может регулировать-
ся?

– Не могу отвечать за всех участников 
рынка, выскажу свое мнение. Я лично вос-
принимаю эти изменения положительно, 
поскольку весь передовой мир имеет чет-
кие правила игры на рынке, в том числе 
по ценообразованию. Выигрывают все: 
потребитель, государство, социум, бизнес. 
Каждый в цепочке «производители – дис-
трибьюторы – сеть – аптека» понимает, 
как играть по установленным правилам и 
как зарабатывать на этом рынке.

Кроме того, это конкурентная среда, 
которая в конечном счете все равно поло-
жительно повлияет на потребителя. Если 
потребитель получает выгодную цену, он 
станет потреблять больше, при условии 
покупательской способности, конечно. 
Больше потребления, больше производ-
ства и так далее, положительная спираль 
запускается. Но многое зависит от деталей 
самой имплементации такого регулирова-
ния.

– что будет с ценами на лекарства в 
следующем году – какова тенденция?

– В целом мы видим определенную 
стабилизацию в ценах, прекратился су-
щественный рост. Если ранее мы видели 
значительный рост цен, то в 2017 году ста-
ла заметной стабилизация и даже коррек-
тировка. В следующем году, мне кажется, 
заметного роста не будет. Цены останутся 
стабильными при текущем курсе обмена 
валют. Конечно, если не произойдет оче-
редная девальвация, а ее не ожидается, 
судя по прогнозам Нацбанка.

После полной интеграции в рамках 
единого фармрынка ЕАЭС рынок скор-
ректируется. Мы понимаем, что если 
продукт в Казахстане стоит 1000 тенге, 
в России – 2000 тенге, наши производи-
тели начнут реализацию на российском 
рынке, соответственно, мы заберем рос-
сийского потребителя. И наоборот: рос-
сияне придут за нашим потребителем, 
если цены будут играть в их пользу. Та-
ким образом, рынок в этом плане также 
будет корректироваться в среднесрочной 
перспективе.

– Произошло ли еще что-то важное 
на рынке, на ваш взгляд?

– Я бы отметил ОСМС, внедрение кото-
рого ждали с 1 января этого года, но затем 
проект отложили на определенный срок 
для доработки механизмов внедрения. 
Считаю отсрочку очень правильным ре-
шением.

Внедрение страховой медицины само 
по себе положительно, это оздоровит и 
улучшит качество медицинского обслу-
живания. Но я уверен, что внедрять его 
следует тогда, когда будет готова инфра-
структура – прежде всего, государствен-
ные клиники. Их больше, чем частных, 
они хорошо оснащены. Но именно они, 
видимо, пока не были к этому готовы. И их 
нужно подготовить. Необходима уверен-
ность в том, что процессы будут работать 
так, как предполагает система. Иначе это 
только негативно повлияет на текущее со-
стояние системы здравоохранения.

– Как запуск ОСмС отразится на 
фармрынке?

– В ОСМС больше плюсов вижу в целом 
для системы здравоохранения и потре-
бителей. Для фармпроизводителей су-
щественных изменений не предполагаю. 
Но почему привожу именно этот пример? 
Здесь важен механизм госзакупок. В Ка-
захстане и так уже есть централизован-
ный закуп для гособеспечения – в отли-
чие от России, например. То есть мы уже 
протоптали эту дорожку. Много лет назад 
государство внедрило систему централи-
зованного закупа через «СК-Фармацию» и 
теперь уверено в том, что закупаются ка-
чественные препараты по самой низкой 
цене. Экономится госбюджет, есть про-
зрачность, отчетность. В этом же основная 
суть централизации любых закупок.

Для фонда ОСМС сейчас аккумули-
руются средства, препараты должны за-
купаться централизованно по заявкам 
участников системы, больниц. Я считаю, 
что «СК-Фармация» – готовая для этих 
целей площадка: фонд ОСМС может быть 
казначеем, а «СК-Фармация» – оператором 
для закупок лекарственных средств под 
нужды ОСМС. Возможно, так.

Амбулаторные закупки тоже стали 
централизованными через канал «СК-
Фармации». Это существенное движение в 
пользу централизации, оптимизации про-
цесса закупок по системе ГОБМП.

– можно ли ожидать в этом году при-
ход новых игроков на казахстанский 
рынок?

– Не думаю, что будет приход игроков 
извне, кроме российских и белорусских, 
но это те, кто и так присутствует у нас, 
они будут просто увеличивать свою долю 
и рост.

Можно сказать, что на рынок приходят 
новые игроки из числа местных произ-
водителей, которые завершили или за-
вершают строительство и запуск своих 
производственных площадок и начинают 
поставлять свою продукцию в рамках дол-
госрочных договоров, а также на рознич-
ный рынок. Мы знаем, что у ряда казах-
станских компаний, тех, что идут после 
тройки лидеров, есть долгосрочные дого-
воры и кто-то из этих компаний сейчас на 
этапе запуска продуктов.

Про 2018 год говорить сложно, но в 
среднесрочной перспективе, как мне ка-
жется, возможно, европейские игроки 
могут начать рассматривать уход с казах-
станского рынка.

– чем это можно объяснить?
– Если европейские игроки не смогут 

конкурировать по ценам с местными про-
изводителями, логически предположить 
такое развитие событий. По госпиталь-
ному каналу в рамках долгосрочных до-
говоров государство ранее закупало ле-
карства у импортных производителей, а 
сейчас есть отечественные производители 
и закупки будут осуществляться у них. А в 
розничном канале это опять-таки вопрос 
покупательской способности и ценообра-
зования: если на полке есть более деше-
вый и тоже качественный отечественный 
продукт, потребители выберут его. Поэто-
му, я думаю, бизнес импортеров, которые 
ощутят это воздействие, возможно, будет 
корректироваться.

– значит, на ваш взгляд, местное про-
изводство лекарственных средств будет 
развиваться?

– Государство делает поступательные 
движения и принимает решения, которые 
способствуют развитию местного фарма-
цевтического рынка, – в том числе по зада-
чам, поставленным президентом страны 
по развитию отечественной фарминду-
стрии. Мы как отечественные товаропро-
изводители чувствуем господдержку. Я 
думаю, что и другие местные компании 
это ощущают. Это дает возможность ста-
вить новые производственные площадки, 
инвестировать в них, будучи уверенны-
ми в их окупаемости с финансовой точки 
зрения, и поставлять на рынок препараты 
отечественного производства надлежа-
щего качества, по международным GMP-
стандартам.

За три года отрасль совершила замет-
ный рывок. Конечно, этого все еще недо-
статочно, чтобы говорить о существенной 
доле местных производителей на рынке, 
но в то же время, посмотрите, соотноше-
ние казахстанских и импортных препара-
тов раньше было 10% на 90% в денежном 
выражении и 25% на 75% в количествен-
ном, теперь – 12% на 88% и 28% на 72% 
соответственно. Каким оно будет еще 
через три года? Может быть, 20% на 80% 
в денежном и 50% на 50% в количествен-
ном. Но в любом случае мы движемся в 
правильном направлении – когда планы 
государства реализовываются. 

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ РЫНОК КАЗАХСТАНА
В денежном выражении:

ТРОЙКА ЛИДЕРОВ
Компании, показавшие существенный рост в 2017 году 
по сравнению с 2016 годомВ натуральном выражении:

Выводы:

2017 г.6,5% 
2016 г.24% 

на 11% 

3% 

Рост произошел в основ-
ном за счет существенно-
го роста в госпитальном 
(бюджетном) канале – 

Розничные продажи росли 
существенно меньше – на уровне 

20% 
6% 

Падение в розничном 
канале в 2017 г. по 
сравнению с 2016 г.

Потребление в упаковках 
конечными потребителями в 
розничном секторе уменьшилось 
из-за роста цен и общего
снижения потребительской 
способности населения

Государство увеличило
лекарственное обеспечение 
населения

Увеличение реализации 
через ГОБМП

В денежном выражении

10%  казахстанские
90%  импортные

1 2 3

СООТНОШЕНИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
И ИМПОРТНЫХ ПРЕПАРАТОВ

РАНЕЕ

В количественном выражении

В денежном выражении

В количественном выражении

25%  казахстанские
75%  импортные

12%   казахстанские
88%  импортные

СЕЙЧАС

28%  казахстанские
72%  импортные

 ▀ Крипто-lifehack: 10 признаков, 
отличающих правильное  
ICO от мошеннического
Пошаговая инструкция анализа ICO, которая поможет сохранить собственные 
инвестиции

георгий Ковалев

ICO – это процесс поиска инвесторов, 
вобравший в себя две модели финан-
сирования последнего времени: IPO 

(предложение рынку акций компании) и 
краудфандинг (поиск добровольной фи-
нансовой поддержки). Считается, что пер-
вое ICO было проведено в 2013 году. 

Главная особенность ICO продиктована 
«цифровой» природой явления. В обмен на 
традиционные деньги или криптовалю-
ту покупатель получает токены. Токен – 
цифровая акция проекта. Как и простые 
акции, токены можно продать или ждать 
дивидендов.

Доступность процесса ICO вовлекла в 
свою орбиту много людей, не имеющих 
никакого понятия о рыночных механиз-
мах этого явления. Соответственно под 
эту доверчивую аудиторию стали возни-
кать Scam-ICO, то есть проекты, ориенти-
рованные не на развитие, а на присвоение 
полученных инвестиций.

Как отличить чистый проект от скама? 
На что обращать внимание? Своим опы-
том с «Капитал.kz» делится Михаил Сер-
геев, глава по работе с комьюнити Kickico. 
На криптоконференции в Алматы он рас-
кроет секреты успешного ICO (Kikiko со-
брала $20 млн). 

экономическая модель и роль 
токена
Необходимо наличие разумной экономи-
ческой модели и обоснования примене-
ния токена и блокчейна в проекте. Будет 
ли это кардинальным решением для от-
расли? Сможет ли он существовать без то-
кена и без блокчейна? Если да, то это пло-
хой знак, сигнализирующий, что проект 

использует ICO просто для сбора денег и не 
предлагает какую-то уникальную идею. 

Для понимания того, как устроена 
модель и какова роль токена, изучите 
WhitePaper проекта (документ, отража-
ющий ценности и цели проекта), задай-
те вопросы основателям. Если ответы не 
могут предоставить четкой картины или 
этого не содержится в WhitePaper – это 
явный признак непродуманного проекта. 
Также, например, если токенов будет вы-
пущено большое количество, а повышать 
их ценность теми или иными методами не 
планируется (ограниченный спрос, огра-
ничение эмиссии, частичный выкуп и так 
далее), то в перспективе ценность токена 
будет только падать.

юридическое оформление
Регистрация, местонахождение компа-
нии. Если речь идет о preICO, то можно 
даже проверить почтовый адрес отправ-
кой приветственного письма на бумаге. 
Ассоциации и другие объединения, где 
должно состоять данное юридическое 
лицо. Проверьте, кто является бенефи-
циаром и выгодоприобретателем у за-
регистрированного юридического лица. 
Соответствуют ли данные, которые вам 
предоставили, тем, что указаны на сайте 
проекта. На эту работу можно потратить 
от 2 до 7 дней.

Команда проекта и адвайзоры
Всегда нужно проверять аккаунты соци-
альных сетей членов команды, а также 
смотреть на истинность взаимосвязей. 
Это значит, что надо не просто посмотреть 
профиль в Facebook, Linkedin, но выхо-
дить на людей, которые где-то были офи-
циально представлены. Любой стартап 

основывают и продвигают люди, которые 
известны либо в своих узких кругах, либо 
являются публичными личностями. Если 
из всего списка команды нет ни одного с 
развернутой историей, это должно вызы-
вать подозрения.

наличие демопродукта или MvP
У большинства проектов, выходящих на 
ICO, нет ни демо, ни какого-то MVP, на ос-
новании которого можно сделать выводы 
и понять, как будет работать проект. По-
этому если нет каких-то разработок – это 
отрицательный сигнал. MVP, minimum 
viable product – минимально жизнеспособ-
ный продукт, маркетинговая стратегия 
для получения обратной связи с клиента-
ми и их мнении о бизнес-идее. 

План расходов и дорожная карта
Основатели проекта должны понимать, 
как и на что будут расходоваться собран-
ные средства, а также предоставить до-
рожную карту с описанием развития 
проекта в среднем на 3 года. Если этой 
информации не предоставлено в офици-
альных источниках – задайте вопросы ос-
нователям. Дорожная карта поможет вам 
проанализировать соотношение возмож-
ностей команды и количества средств, 
которые они собирают. Если команда пла-
нирует собрать $100 млн, а на реализацию 
хватит и $500 тысяч – повод основательно 
задуматься.

Softcap и Hardcap
Правильное соотношение – это минималь-
ная сумма сборов (софткап), не менее 30% 
от максимальной суммы сборов (хардкап). 
Если софткап ниже 30% (например, софт 
– $1 млн, а хард – $100 млн), то это выгля-

дит ненадежно, будто сам проект не верит 
в свои сборы. Более того, есть проекты 
без хардкапа, которые собирают «пока не 
надоест». Их лучше обходить стороной. В 
проектах без верхней границы сборов, как 
правило, все желающие покупают токены 
на ICO, а дополнительного спроса после 
ICO не создается, и токен падает в цене по-
сле выхода на биржу. И это признак того, 
что проект не знает, сколько денег ему 
нужно на реализацию.

Распределение пулов
Важно понимать, какое количество то-
кенов и как будет распределяться между 
держателями. Особое внимание следует 
обратить на количество токенов, кото-
рые себе оставляют основатели проекта 
(адекватная доля – не более 10-15%). Так-
же важно смотреть на токены баунти-про-
граммы (токены, распределяемые в обмен 
на какие-то услуги, например, маркетин-
говые или рекламные), их не должно быть 
больше 3-4% от общего количества. По 
остальным пулам – распределение токе-
нов должно быть равномерным, чтобы не 
было перекоса в одних руках, так как воз-
можна манипуляция ценой токена в даль-
нейшем.

Период заморозки
Этот период определяет, до какого момен-
та токены не могут быть перемещены, то 
есть проданы. В идеале это 1 год для ос-
нователей (не могут использовать токе-
ны из своего пула). Для токенов баунти 
рекомендуемый период заморозки – 3-4 
месяца. Также важно знать, есть ли особые 
условия для разморозки для ранних инве-
сторов в проект: если ранние инвесторы 
могут продать токены раньше остальных, 
то есть вероятность, что они обвалят курс, 
получив свою выгоду.

Общее количество токенов
Сколько должно быть токенов? Их общее 
количество должно соответствовать це-
лям и размеру аудитории, на которую рас-
считан проект: если требуется большое 
количество транзакций, то выбирают 
большое количество токенов при низкой 
стоимости. Цель – снизить транзакцион-
ные издержки/комиссию, сделать пере-
воды дешевле. Если транзакций много не 
требуется, то лучшее решение на старте 
– дорогая монета при небольшом количе-
стве.

эмиссия
Важно обращать внимание на эмиссию 
– предусмотрена ли она в принципе, ко-
нечна ли и от чего зависит. Возможность 
появления дополнительных токенов в про-
екте – нехороший знак, как правило, отри-
цательно влияющий на курс токена. Тут 
нужно понимать, как устроена эта эмис-
сия и выгодна ли она держателям токенов.

Естественно, это не весь список, кото-
рый поможет отличить мошенничество от 
правильного ICO, но уже на основании пе-
речисленных параметров можно сделать 
соответствующие выводы. Всегда перед 
принятием решения общайтесь в офи-
циальных каналах, группах и чатах про-
ектов, задавайте вопросы основателям, 
смотрите, как устроены саппорт и комму-
никация с сообществом. 
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 ▀ Как блокчейн убирает цепочки посредников  
на рынке строительных материалов

георгий Ковалев

чтобы пересчитать компании, 
внедряющие в Казахстане 
принципы блокчейн, достаточно 

пальцев одной руки. Однако их 
революционное влияние на бизнес-
процессы несоизмеримо количеству

В этом году в Костанае намечено большое 
строительство: планируется обустройство 
нового жилого микрорайона и индустри-
альной зоны. Проект привлек внимание 
крупнейших строительных компаний 
страны. Часть из них (например, можно 
назвать алматинскую «Базис-А») находит-
ся на заключительной стадии внедрения 
новейшей системы блокчейн-контрактов 
разработки казахстанской компании AIDA 
Service. 

Это обстоятельство вызывает большой 
интерес со стороны акимата Костаная: по-
добных систем, обеспечивающих полную 
прозрачность сделок, отчетности и логи-
стических цепочек, на строительном рын-
ке Казахстана еще не было. Разработчик 
программы – Уалихан Нысанов, SEO AIDA 
Service, рассказал «Капитал.kz» о проекте 
и о рыночных перекосах, которые она при-
звана ликвидировать. 

«Сливки» строительного рынка 
снимают посредники
Подобно Smart Satu Болатбека Оспанова, 
внедряющего систему блокчейн на рынке 
продовольственных товаров Казахстана 
(текущая инвестиционная оценка компа-
нии – $20 млн), компания Уалихана Ны-
санова AIDA Service прививает собствен-
ные блокчейн-разработки строительному 
рынку страны. В планах компании к 2019 
году проникнуть на рынки Северной и 
Южной Америки. В рамках pre-ICO компа-
ния уже собрала $376,7 тыс. Старт ICO – 28 
февраля, финиш – 25 мая этого года. 

Алгоритм возникновения бизнес-идеи 
в каждом случае примерно одинаковый: 
участник торговой цепочки «производи-
тель – логистик –посредник – логистик – 
потребитель» пытается оптимизировать 
процесс. И творческий поиск неизбежно 
приводит его к применению системы 
блокчейн-контрактов. 

Так было и в случае Уалихана Нысано-
ва. Компания «Алаша Инвест», еще один 
его бизнес, - дистрибьютор строительных 
материалов. «Я изучал процессы с точки 
зрения оптимизации. Сколько бы мы ни 
корректировали свои внутренние бизнес-
процесы и не автоматизировали их, по-
влиять на других участников цепочки мы 
не могли, – рассказывает Уалихан Ныса-
нов. – Производителя, логиста или склад 
невозможно заставить работать по опре-
деленным единым стандартам. Также я 
понимал, что посредничество, - и наше, и 
других участников цепочки, - приводит к 

увеличению итоговой цены для конечно-
го потребителя. Поэтому зародилась идея 
создания сервиса, который мы сейчас де-
лаем». 

Нельзя сказать, что на рынке нет ин-
струментов для улучшения взаимодей-
ствия звеньев таких цепочек. Однако их 
внедрение лишь подчеркивало закрепив-
шиеся перекосы. «На рынке лучше всех 
живут и зарабатывают посредники. Чтобы 
улучшать сервис, мы использовали сово-
купность всех имеющихся инструментов: 
СRM-системы, системы управления про-
ектами, тикетные системы по приему и 
обработке задач,системы управления ре-
сурсами, системы безопасности данных 
по сделкам, – говорит Уалихан Нысанов. – 
Но за каждую такую систему приходилось 

платить. Мы поняли, что от этого страда-
ет весь рынок, и компании были бы рады 
сбросить это ярмо». 

новая экосистема  
строительного рынка
Как получилось, что главным игроком 
рынка стал не производитель и покупа-
тель, а посредник? «Приведу пример: если 
я дистрибьютор завода, то у меня есть 
своя дилерская сеть. Проблема в том, что 
у каждого моего дилера могут быть свои 
перекеупщики. В итоге до покупателя то-
вар доходит с огромной неконтролируе-
мой наценкой. Получается, что кто умеет 
упаковать и продать, те и зарабатывают. 
Помимо своей маржи, новые посредники 
привносят в схему новые риски: затяну-
тые поставки, отсутствие гарантии каче-
ства, искаженная информация о товаре, 
угрозы его потери при доставке, – говорит 

Уалихан Нысанов. – Я задался целью из-
менить это положение и в 2016 году на-
писал техзадание для сервиса. Основная 
идея – сделать сервис для всех участников 
рынка, при котором все будут в выигрыше. 
Мы создаем продукт, который объединяет 
заказчиков, производителей, логистов 
и склад в одну сеть и при этом устраняет 
всех посредников». 

В алматинском офисе компании AIDA 
Services весьма оживленно. Молодые про-
граммисты собираются вокруг компьюте-
ров и обсуждают особенности написания 
кодов. Уалихан Нысанов предлагает уе-
диниться для разговора в кабинете, но я 
отказываюсь: в этом фоновом шуме есть 
что-то жизнеутверждающее. Так заклады-
вается цифровая экономика будущего.

Сейчас компания в стадии альфа-тести-
рования системы в целом. Дорожная карта 
проекта показывает, что ближайшие два 
года скучать не придется: на 2019-й запла-
нирован выход AIDA Service на междуна-
родный рынок. 

Как казахстанская компания сумела 
еще на этапе pre-ICO вызвать доверие ин-
весторов, которые уже вложили в бизнес 
почти $400 тыс.? «Мы одни из первых в 
мире написали смарт-контракт, в котором 
прописано, что инвесторы могут вернуть 
средства, вложенные в проект на этапах 
краудсейла, – говорит Уалихан Нысанов. 
– Независимо от результатов ICO наша ко-
манда намерена продолжать разработку и 
внедрение сервиса. Мы уже 7 месяцев ра-
ботаем самостоятельно и вскоре сможем 
генерировать средства на разработку и 
дальше. Но за счет привлеченных средств 
мы сможем быстрее и качественнее вести 

маркетинг и разработку, обучать специа-
листов, привлекать более профессиональ-
ных экспертов и в итоге быстрее внедрим 
продукт. Также средства – это ключ к мас-
штабированию бизнеса, маркетинг стоит 
недешево, учитывая, что его нужно делать 
почти на все страны». 

В чем отличие продукта AIDA Service 
от аналогичных программ, работающих 
в других странах мира? «Мы не создаем 
аналог чего-то. Подобные программы, 
например, европейские, создаются для 
определенных сегментов рынка, для опре-
деленного производства или задач. Мы же 
создаем универсальную систему, в рамках 
которой свое место найдет любой произ-
водитель, даже самый маленький цех по 
производству, например, мебели, – рас-

сказывает Уалихан Нысанов. – Никаких 
абонентских плат в сервисе ни для кого, 
сервис зарабатывает на платежных тран-
закциях через сервис и только 1%. Наша 
главная задача – удобство,мы каждый 
день разбираем это на собраниях. Поми-
мо этого сервис решает такие задачт, как 
устранение коррупции, оптимизция рас-
ходов, генерация новых заказов, безопас-
ность, аналитика и планирование».

Криптовалюты оживляют 
процесс сделок
Невозможно говорить о системе блокчейн 
и обойти вниманием тему криптовалют. 
Традиционные финансовые инструмен-
ты отнимают много времени и ресурсов. 
Внутренняя криптовалюта может снять 
эти ограничения. «Предположим, надо 
провести оплату из Казахстана в Россию. 
Прежде всего, согласно требованиям 

валютного контроля, я должен зареги-
стрировать договор в банке, перевести 
средства из тенге в рубли, заплатить ко-
миссию банку – при этом я даже не знаю, 
какие транзитные инструменты будут 
использованы при переводе моих денег, 
– говорит Уалихан Нысанов. – Было бы 
удобно использовать смарт-контракты, 
которые позволяют совершать подобные 
операции в считанные секунды. В стра-
нах СНГ подобное разрешено лишь в Бе-
ларуси. Надеюсь, скоро и у нас это будет 
возможно. Внутри же сервиса мы пока 
можем использовать «условные единицы 
сервиса» и ускорить транзакции, а также 
использовать распределение или залого-
вое обеспечение в виде токенов AID. При 
существующем законодательстве взаи-
морасчеты будут также проходить в фи-
ате, соответственно будут уплачиваться 
все налоги. Как только государство одо-
брит использование криптовалют, мы 
перейдем на них».

Как работает распределенная сеть 
блокчейн на примере AIDA Service? «Ком-
пьютер каждого участника становится 
частью блокчейна. Эти компьютеры ведут 
реестр и хранят информацию по сделкам. 
Вычисления делают определенные маши-
ны НОДы, устанавливаемые на складах, 
у представителей сервиса и некоторых 
владельцев токенов во всех регионах, эта 
работа будет приносить владельцам ко-
миссию, – рассказывает Уалихан Нысанов. 
– В Казахстане важно развивать производ-
ство, этому сильно поспособствует цифро-
визация процессов. И наш сервис позво-
ляет это сделать. К тому же мы даем это 
решение бесплатно. Главное – прозрач-
ность рынка. Это касается не только сде-
лок или налогов. Блокчейн позволит стро-
ить объективные рейтинги компаний. На 
ныне существующих торговых интернет-
площадках можно «нарисовать» любые 
отзывы и оценки. У нас же любая оценка 
возможна только после того, как сделка за-
регистрирована как состоявшаяся».

16 февраля в Алматы состоится боль-
шая криптоконференция. В силу интерна-
ционального состава учредителей крип-
топроектов спикеры будут представлять 
весь мир, однако по причине языковой 
и ментальной близости большинство из 
них – россияне. Один из казахстанских 
докладчиков – криптобизнесмен Уалихан 
Нысанов. 

Насколько важно для Казахстана про-
ведение криптоконференции? «С момен-
та появления системы блокчейн и начала 
криптомании немногие в нашей стране 
продвинулись в понимании этих явлений, 
– считает Уалихан Нысанов. – В любой тех-
нологии есть нюансы, которые надо пони-
мать. Для казахстанцев, специализирую-
щихся на этой теме, крайне важно участие 
в конференции. Из моей компании я от-
правляю 10 человек. Уверен, это принесет 
свои плоды». 

 ▀ гусиные истории
Как братья Сергины строят сельхозкооперацию по германскому примеру

 Сергей Буянов

Открыть под Карагандой мощный 
Центр водоплавающей птицы 
мечтают братья Валерий и Сергей 

Сергины, владельцы единственной в Ка-
захстане птицефабрики гусиного направ-
ления «Возрождение XXI век». Центр за-
думан как кластер, объединяющий сотни 
мелких и средних хозяйств. Таким обра-
зом, будет реализована актуальная сейчас 
идея сельхозкооперации, благодаря чему 
рядовые сельчане по всей стране смогут 
стать партнерами предприятия, имеюще-
го главное – отлаженные каналы реализа-
ции продукции. 

Специалисты уверены, что потенци-
ально сельское население имеет возмож-
ность зарабатывать больше городского. 
Главное, помочь выбрать верное направ-
ление приложения сил и создать систему 
сбыта. История с гусями – как раз про это. 

Дело в том, что эта птица – сезонная. В 
мае в инкубаторах выводят практически 
невесомых гусят. Полгода длится откорм, 
и взрослые особи достигают веса 6-7 кг. 
В ноябре их забивают, чтобы успеть от-
править в торговые сети к Рождеству. Все 
– цикл окончен, можно считать прибыль. 

Это не так уж сложно, ведь гусь требует 
минимального ухода, а практически все 
расходы – это корма, порядка 60 кг за весь 
период. По нынешним ценам, около 5000 
тенге. Цена же килограмма мяса – от 1500 
тенге. Вот и получается, что прибыль с 
каждой птицы составляет до 5000 тенге. 
При экономии на кормах – и того больше.

Братья Сергины занялись гусями в 2012 
году именно после таких вот подсчетов. 
Купив на окраине села Уштобе (пригород 
Караганды) кусок земли, они обнаружили 
там руины 48 птичников. Выяснили, что 
когда-то тут работала мощнейшая птице-
фабрика. Идея возродить ее казалась за-
манчивой, но бизнес-планы пугали циф-
рами – например, проект по разведению 
бройлеров потянул на $20 млн. Прощупы-
вали другие варианты, вплоть до кроли-
ков. И в один прекрасный момент пришли 
к идее разведения гуся. 

«Все решил случай, – рассказывает 
Сергей Сергин. – Мне позвонил друг и со-
стыковал с бизнесменами, которые хотели 
взять наши птичники в аренду. Встрети-
лись, поговорили. Они рассказали, что 
возят из России яйцо гуся и продают тут. 
Наши птичники им не подошли, посколь-
ку у нас не было коммуникаций – ни тепла, 

ни света, ни воды. Но мы сами уже заду-
мались, а не заняться ли нам разведени-
ем гуся? Чем эта мысль так понравилась? 
Дело в том, что однажды мы для себя ис-
кали гуся на Новый год. Объехали все 
торговые центры, рынки – ничего прилич-
ного не нашли. В итоге взяли у частников 
какую-то маленькую, плохо откормлен-
ную птицу. И поразились, что такая ниша 
на рынке не занята».

Братья Сергины быстро проштудирова-
ли тему. Оказалось, гусь – очень выгодная 
при разведении птица. Ее нужно только 
первое время поднять, а потом она растет 
практически сама по себе. При наличии 
хорошего пастбища гуся можно вообще 
выпускать на свободный выпас, лишь под-
кармливая по вечерам. В сравнении с теми 
же курами не нужно никакого особенного 
оборудования. Даже отопления, посколь-
ку благодаря своему пуху гусь спокойно 
переносит сильные морозы.

Прикинули бизнес-план и получили 
очень оптимистичный сценарий. И вскоре 
отправились за инкубационным яйцом в 
Россию, на племзавод в Курган. На выбор 
были три породы: шадринская, итальян-
ская и губернаторская. Карагандинцы 
взяли яйца всех трех в количестве 20 тыс. 

штук, чтобы понять, какая птица лучше 
всего приживется в условиях Централь-
ного Казахстана. Время показало, что луч-
шая для наших условий – губернаторская 
порода. 

Яйца на месяц отдали на инкубацию, а 
за этот срок своими силами восстановили 
два птичника. Пробили скважину, про-
вели электричество. Так и стартовал этот 
отчаянный бизнес-проект. Осенью забили 
8 тыс. птиц, часть оставили на родитель-
ское стадо. Самый крупный гусь вырос до 
8,5 кг! 

В первый год работы гусиная ферма 
сдавала мясо в казахстанскую торговую 
сеть под брендом «Золотой гусь Сары-Ар-
ки». Но уже в 2013-м отправила первую 
пробную партию в 15 тонн в Россию.

А в 2014 году экспортные перспективы 
стали и вовсе заманчивыми: из-за продук-
тового эмбарго в отношении европейских 
производителей торговые сети РФ искали, 
чем заменить гуся из Венгрии. И вышли 
на братьев Сергиных. Качество мяса поку-
пателей устроило, и вскоре казахстанские 
гуси появились в супермаркетах от Кали-
нинграда до Иркутска. Из общего объема 
в 70 тонн половина мяса осталась в Казах-
стане, а половина ушла в Россию. В 2015 

году объем экспорта в Россию увеличился 
до 70 тонн. 

Для самих карагандинских птичников 
стало сюрпризом то, что их «Золотой гусь» 
неожиданно стал почетным гостем… на 
венском балу, ежегодно в канун Нового 
года проводимом посольством Австрии в 
Москве. Оказалось, австрийские диплома-
ты годом ранее оценили вкус казахстан-
ской птицы и в 2015-м решили сделать его 
главным блюдом праздничного стола.

Тем временем братья Сергины парал-
лельно с производством мяса отрабатыва-
ли и другие направления гусиного бизне-
са. Одно из них – продажа суточных гусят. 
Впервые этим они занялись весной 2013 
года. И сразу вызвали ажиотаж у сельчан. 
Желающих купить птенцов, чтобы потом 
откормить их в своих хозяйствах, оказа-
лось очень много. За сезон ферма продала 
30 тыс. гусят. Покупатели были со всей 
Карагандинской области, а также из со-
седних регионов. Брали по 100, по 200 и 
больше гусят, чтобы открыть свои малень-
кие фермы. А почему бы и нет? 200 гусей 
по 5 кг – это тонна мяса! И это за полгода, 
с минимальными затратами. Такой при-
рост ни КРС, ни МРС не даст. На кормах 
можно экономить, когда есть пастбище. 
Если взрослый гусь в среднем съедает в 
сутки 330 граммов зерна, то когда ходит 
на выпас, подкормка снижается наполо-
вину. Кроме того, зелень полезна с точки 
зрения наличия витаминов.

Идея создания Центра водоплавающей 
птицы стала развитием именно этого на-
правления. «С таким принципом работы 
мы познакомились на примере Германии, 
– рассказывает Валерий Сергин. – Наш од-
ноклассник работает на огромной фабри-
ке, которая забивает индейку в промыш-
ленных объемах. Причем птицу туда везут 
с ферм в радиусе 2-3 тыс. километров. 
Прибыль делится пополам. Это выгодно и 
фабрике, и сельчанам. Мы хотим внедрить 
что-то подобное у нас. Продавать суточ-
ных гусят тем, кто готов их откармливать 
в течение 4-5 месяцев, предоставлять тех-
нологию откорма и обеспечивать кормами 
по льготным ценам. А осень они будут нам 
уже взрослых гусей привозить на убой. Та-
ким образом, мы снижаем свои затраты на 
откорм, а сельчане решают вопрос сбыта, а 
также получают возможность начать соб-
ственное дело практически с нуля.

Информацию о планируемом проекте 
гусиная ферма по сельским районам не-
скольких областей страны распространи-
ла быстро. Перспективы заинтересовали 
партнеров самых разных масштабов – и 
тех, кто готов вырастить десяток гусей на 
личном подворье, и тех, кто имеет свобод-
ные помещения и может запустить туда не-
сколько тысяч птиц. В телефоне – контакты 
нескольких сотен человек, готовых при-
нимать участие в формировании кластера. 
Что касается сбыта, то тут проблем нет – 
Россия готова забирать любые объемы.

Вопрос – в финансировании. Проект 
центра мощностью в 500 тонн мяса в год 
оценен в 600 млн тенге. В эту сумму вхо-
дит создание необходимой инфраструкту-
ры – собственного инкубатора, забойного 
цеха с производительным оборудованием 
и прочего.

«Мы рассматривали разные вариан-
ты, – говорит Сергей Сергин. – Но кредит 
– не выход, нужны залоги, да и процент-
ная ставка неподъемная. Оптимальным 
решением, видимо, станет привлечение 
партнера. У нас есть потенциальные инве-
сторы из той же Венгрии, где очень сильна 
отрасль по разведению водоплавающей 
птицы. Ведем переговоры и рассчитываем 
на успех». 

 ▀ Благодарение индейке
В чем преимущества этой трудоемкой, но просторной бизнес-ниши?

дархан нурумбетова

мурат Тагаев в птицеводстве уже 40 
лет. Долгое время он, будучи фер-
мером, разводил несушек и брой-

леров в Южно-Казахстанской области. 
«Дело прибыльное и незатратное, однако 
легких путей мы не ищем», – смеется пред-
приниматель, начиная рассказ о том, как 
десять лет назад решил уйти в новую нишу 
и основать первое в стране экспортно ори-
ентированное предприятие по выращива-
нию индейки «Ордабасы құс». По его сло-
вам, индейка – птица очень капризная, но 
он считает, что просто необходимо было 
начать производство ценного диетиче-
ского мяса для казахстанцев. С «Капитал.
kz» бизнесмен поделился своими планами 
в этой, пока малоосвоенной, но перспек-
тивной отрасли казахстанского сельского 
хозяйства. 

Почему индейка? 
Десятки лет Мурат Тагаев изучал тен-
денции рынка мясной гастрономии, как 
местного, так и зарубежного. По мнению 
бизнесмена, потребность всего населения 
в мясе можно полностью обеспечить, раз-
вивая птицеводство. 

Вот только птица птице рознь, счита-
ет фермер: «Свою страну мы обеспечи-
ваем птицей лишь на 50%, остальную 
часть закупаем извне. При этом нельзя 
сравнивать по качеству бройлера, кото-
рого к нам завозят, с производимой здесь 
индейкой. Индейка – очень полезный 
продукт, и это давно поняли в развитых 
странах. Этот сорт мяса является вторым 
по популярности в мире после говядины. 
Он богат витаминами и в нем мало холе-
стерина. И тогда я подумал, почему бы не 
производить такое мясо для наших со-
граждан?»

 
Каков спрос на индюшатину на 
внутреннем рынке? 
На рынке компания уже восемь лет. Сей-
час общая стоимость проекта с учетом 
увеличения мощностей составляет 5,5 
млрд тенге. Осваивать внутренний рынок 
оказалось сложнее, чем выйти с готовой 
продукцией на российский, вспомина-
ет Мурат Тагаев. Ставка была сделана на 
Астану. Стоит отметить, что масштабная 
интеграция южно-казахстанского продук-
та на рынок началась не с супермаркетов 
столицы, а с посольства США, работники 
которого делали предварительный заказ 
индейки на День благодарения. После 
этого, как выражается фермер, вкус каче-
ственной индюшатины распознали жите-
ли Алматы, Шымкента, а затем и потреби-
тели в остальных регионах. 

 «Восемь лет назад казахстанцы потре-
бляли 500 тонн мяса индейки в год, сегод-
ня – уже почти 5 тыс. тонн. У нас культура 
потребления другая, поэтому нам при-
шлось подстраиваться под местный мен-
талитет. В ассортимент мы добавили казы 
и вяленое мясо, конечно же, из индейки. 
Всего у нас 80 наименований продукции. 
Можно сказать, что с пропагандой здоро-
вого питания вырос спрос на мясо индей-
ки», – рассказывает Мурат Тагаев.

Прямых конкурентов нет
«Ордабасы құс» – фабрика с полным ци-
клом производства. На территории в 202 
гектара имеются свой комбикормовый 
завод, инкубаторий, зоны выращивания 
и подращивания, а также убойный цех и 
цех по производству готовой продукции, 
административный блок и пункт реали-
зации товара. Расстояние между всеми 
этими объектами несколько километров 
– таковы требования биобезопасности, 
которую здесь чтят, как Конституцию. Со-
трудники разных цехов и зон между собой 
не контактируют, вход в чужой рабочий 

сектор им заказан, а совещания проводят-
ся посредством видеоконференции. Даже 
гостю на предприятии приходится прой-
ти через душ и переодеться в спецформу, 
влоть до нижнего белья! Побывав, к при-
меру, на убойном цехе, войти в инкубато-
рий можно лишь спустя неделю, а потому 
обойти предприятие за один день невоз-
можно. Эти требования международного 
стандарта распросраняются также на кли-
ентов и дистрибьюторов, которые осма-
тривают циклы производства перед под-
писанием договора на поставку товара. 

«На постсоветском пространстве рабо-
тают только два предприятия по произ-
водству мяса индейки – в Ростовской обла-
сти в России и у нас в Южном Казахстане. 
Наш завод – симбиоз технологий и обору-
дования из 11 передовых стран», – хвалит-
ся Мурат Тагаев. 

Яйца транспортируются из Канады, ра-
цион для молодняка меняется каждые 10 
дней. По мере взросления особей в птич-
нике понижается температура, при этом 
контакт с человеком в зоне выращивания 
исключается, также действует система 

изоляции от других птиц. Ежедневно на 
убой здесь отправляют 3500 голов, а в год 
производят до 10 тыс. тонн мяса. 

«Выращивание индейки с другими 
птицами не сравнится. Она специфичная, 
во-первых, потому что генетика сложная, 
они не размножаются естественным пу-
тем, здесь применяется искусственное 
осеменение, а для этого мы сейчас обуча-
ем кадры в Израиле и Канаде. Это дело за-
тратное, но кто-то должен работать в этой 
сфере. Во-вторых, цена индейки дороже, 
чем у бройлера или несушки, примерно на 
10-20%. Наверное, поэтому бизнесмены не 
торопятся осваивать эту нишу», – размыш-
ляет директор ТОО «Ордабасы құс». 

не пора ли кооперироваться?
Проектная мощность птицефабрики по-
зволяет ей выступать якорным предпри-
ятием для создания кооператива – перво-
го на территории Казахстана. Программу 
уже презентовали на уровне министер-
ства сельского хозяйства. По мнению Му-
рата Тагаева, его детище готово ступить 
на новый уровень. 

«Я думаю, рано или поздно мы к этому 
придем, – уверен предприниматель. – Сей-
час в планах – собственное производство 
инкубационно-племенного яйца. Это бу-
дет очень рентабельно. 2 млн яиц хватит 
для производства 20 тыс. тонн мяса. Их 
также можно экспортировать в Россию, 
сейчас у них наблюдается нехватка этой 
продукции».

экспансия на внешние рынки
Российские компании готовы закупать 
весь объем продукции южно-казахстан-
ского предприятия, однако первоочеред-
ная цель компании, по словам бизнесме-
на, – насытить внутренний рынок, где 
спрос на индейку ежегодно только растет. 

«В год казахстанцы потребляют 5 тыс. 
тонн этого диетического мяса, а семимил-
лионное население Израиля – 100 тыс. 
тонн, – делится исследованиями Мурат Та-
гаев. – Полностью обеспечивая казахстан-
цев мясом, 40% индейки мы отправляем в 
Россию и Кыргызстан. Сейчас налажива-
ем поставку в Узбекистан, работа в этом 
направлении ведется».

На сегодняшний день птицеферма 
ожидает третий этап развития в рамках 
«Карты индустриализации». К 2020 году 
фабрика увеличит производственную 
мощность до 20 тыс. тонн живого мяса в 
год. Этот проект финансируется из фонда 
АО «КазАгроФинанс», а его стоимость со-
ставляет 10,15 млрд тенге. В ходе реали-
зации на предприятии будут созданы 200 
новых рабочих мест. 

СТРАНЫ МИРА, ГДЕ ЗАПРЕЩЕН ИЛИ РАЗРЕШЕН БИТКОИН
По данным: howmuch.net, coin.dance
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блокчейн и криптовалюты

 ▀ Топ-5 игр на блокчейне
Карточки с Трампом, виртуальная реальность и криптокотики

Адина Байкинова

Похоже, что игры и блокчейн стали 
идеальным местом для тех, кто хо-
чет не только намайнить немного 

криптовалюты, но и весело провести вре-
мя. Главной особенностью игр на блок-
чейне остается право собственности поль-
зователей на своих персонажей, а также 
внутриигровую валюту. Это дает пользо-
вателям некоторую власть: разработчики 
не смогут перекроить экосистему игры по 
своим правилам или, скажем, изменить 
цены на скины или товары для пользова-
телей. Хотя связанных с биткоином игр 
все еще не так много, «Капитал.kz» расска-
зывает о пяти играх на блокчейне, выход 
которых стал знаковым событием для ин-
дустрии.

Spells of Genesis
Несколько лет назад у пользователей по-
явилась возможность заработать битко-
ины играючи. Команда разработчиков 
видеоигр Everdreamsoft выпустила ар-
кадную карточную игру Spells of Genesis, 
которая за один раунд краудсейла собра-
ла более $200 тыс. События в игре разво-
рачиваются в фантастическом мире, где 
пользователь должен сражаться, строить 
шахты и собирать стратегические карты. 
Кроме этого, есть возможность получать 
различные игровые «плюшки» за токе-
ны Bitcrystals, созданные на платформе 
Counterparty и хранящиеся в блокчейне 
биткоина. Так как биткристалл полно-
стью принадлежит игрокам, те могут 
использовать кровно наигранное за 
пределами платформы. Вообще, Spells of 
Genesis можно считать первой игрой для 
интеграции блочной цепи. Год спустя 
Everdreamsoft вместе с партнерами из 
All 4 Games официально запустила свой 
флагманский мобильный проект под тем 
же названием.

Cryptokitties 
Канадские разработчики из AxiomZen 
привлекли к себе внимание после того, 
как создали инвестиционную онлайн-
игру по добыче криптовалюты путем раз-
множения «котиков». Пустячный стар-
тап CryptoKitties, виртуальные питомцы 
которого существуют в пространстве 
Ethereum, обладает всеми свойствами 
цифровых активов, то есть каждый кот 
уникален и представляет собой отдель-
ный токен Ethereum. Игра работает так: 
пользователь скачивает кошелек и по-
купает в игре понравившегося кота. Так 
как питомцы – это условные обозначения 
токенов, то их можно покупать или про-
давать, как и любую другую криптова-
люту. Котиков можно купить за токены, 
после чего питомцы становятся симво-

лическим имуществом покупателей. Те 
в свою очередь могут спаривать своих 
питомцев с другими котами и получать 
«потомство», которое потом также можно 
продать. Единственное, что может ввести 
в ступор, так это то, что новые коты появ-
ляются на свет в виде яиц. Один кот от-
кладывает яйцо, а второй оплодотворяет. 
Похоже, разработчики несильно знакомы 
с физиологической частью семейства ко-
шачьих. 

Игра очень похожа на тамагочи из 90-
х, только масштабы другие. На конец про-
шлого года объем криптокотят в Ethereum 
уже превысил $4 млн или 11% от всех 
транзакций сети. Самым дорогим про-
данным котом стал Genesis. Неизвестный 

покупатель заплатил за него почти $120 
тыс. Похоже, выражение «сильная незави-
симая женщина с 40 кошками» заиграло 
новыми красками. 

CryptoCelebrities
Практически сразу за криптокотятками 
на рынке появились криптоселебрити. 
Игра работает практически по тому же 
принципу, что и при размножении котов: 
пользователи покупают карточки с фото-
графиями знаменитостей через платфор-
му Ethereum за эфиры, а затем система 
генерирует новую, более высокую цену. 
Таким образом, пользователи игры ста-
новятся обладателями условных звездных 
«контрактов», хотя настоящие актеры, 

певцы, рэперы или, например, Дональд 
Трамп, не имеют к этому никакого отно-
шения. Покупка криптоселебрити чем-
то напоминает покупку коллекционных 
бейсбольных карточек с изображением 
спортсменов. По словам Питера Аллана 
Кларка из Mashable, сами селебрити также 
могут участвовать в игре, а если смогут 
подтвердить свою карточку, то будут по-
лучать около 3% с каждой ее транзакции. 
Сейчас самой дорогой карточкой является 
«контракт» сооснователя Ethereum Вита-
лика Бутерина, стоимость которого оце-
нивается в $20 тыс. 

Bitcoin Billionaire
Платформа, в которой пользователь на-
чинает играть за простого персонажа, 
сидящего в скудно обставленном офисе. 
Тот постепенно превращается в прокачан-
ного «человечка», а пользователь может 
зарабатывать виртуальные биткоины и 
постепенно увеличивать свое криптосо-
стояние. Для пущего разнообразия и что-
бы пользователи не заскучали в то время, 

как их персонаж будет майнить, игроки 
могут приобретать сопутствующие атри-
буты интерьера, домашних животных или 
комиксы. 

Augmentors
В начале прошлого года Augmentors стала 
первой в своем роде игрой с дополненной 
реальностью на основе технологии блок-
чейн. Все это позволило разработчикам 
заручиться инвестиционной поддержкой 
Shark Tank South Africa, а также проект 
поддержал Джил Овэд, глава крупнейшего 
рекламного агентства Южной Африки. В 
течение первого дня размещения проекту 
удалось собрать $500 тыс. В опциях игры 
пользователи могут выбрать пятьдесят 
различных боевых монстров со своими 
скилами ведения боя и историей. Помимо 
монстров в игре есть персонажи-боги, по-
лулюди и роботы. Разработчики предла-
гают пользователям использовать в игре 
токены DataBits: чем больше у вас токенов, 
тем больше героев или скинов можно бу-
дет купить. 
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евгений мАлКин 
влОжилСя в 
«виРТуАльную 
вСеленную»

Игрок клуба НХЛ Pittsburgh Penguins 
и участник проекта Putin Team Евгений Мал-
кин вложил $4 млн в стартап Mark. space, ко-
торый занимается разработкой «виртуальной 
вселенной» на блокчейне. «Основатели так го-
рели проектом, что я поверил в команду рань-
ше, чем в идею, а когда увидел прототип, все 
сомнения отпали», — передал РБК через сво-
его пресс-атташе Евгений Малкин, уточнив, 
что сумма инвестиций в проект за два года 
превысила $4 млн. Основатели Mark. space 
называют свой проект «интернетом следую-
щего поколения». Это усовершенствованный 
вариант онлайн-игры Second Life (1 млн ак-
тивных пользователей). «Внутри нашего мира 
действуют такие же экономические принципы 
и законы, как в жизни», — говорит Владислав 
Утушкин, директор по маркетингу и продук-
ту Mark. space: оцифрованные аватары людей 
могут покупать недвижимость, общаться, по-
купать товары и обучаться. Проект работает 
на блокчейне — распределяет нагрузку среди 
серверов, а их владельцы майнят внутреннюю 
криптовалюту. В конце 2017 года на этапе 
предварительных продаж токенов компания 
привлекла еще $5 млн. Сейчас работает про-
тотип виртуальной вселенной, старт полной 
версии запланирован на конец 2018 года. 
По словам Владислава Утушкина, компания 
получает около 100 заявок на покупку «вирту-
альной недвижимости» в день. (РБК)

TeSlA ROADSTeR 
зАПуСТили в КОСмОС

Американская аэрокосмическая компа-
ния SpaceX, основанная предпринимателем 
Илоном Маском, впервые запустила ракету-
носитель сверхтяжелого класса Falcon Heavy, 
ставшую самой мощной из эксплуатируемых 
в настоящее время ракет. Поскольку этот за-
пуск ракеты был испытательным, в качестве 
полезной нагрузки использовался не ком-
мерческий спутник, а  электромобиль Tesla 
Roadster, который был выведен на земную 
орбиту. За рулем автомобиля находится ма-
некен по имени Starman, облаченный в ска-
фандр SpaceX. Как и обещал ранее Илон Маск, 
во время старта аудиосистема машины играла 
песню Дэвида Боуи Space Oddity. В Tesla так-
же положили диск Arch, способный хранить 
данные миллиарды лет. На этот диск были за-
писаны романы из цикла «Основание» амери-
канского писателя-фантаста Айзека Азимова. 
Ракета-носитель Falcon Heavy создана на базе 
используемой SpaceX в настоящее время раке-
ты Falcon 9. Согласно заявленным характери-
стикам, Falcon Heavy может выводить на око-
лоземную орбиту до 64 тонн груза, а на Марс 
она сможет доставлять до 16,8 тонны груза. 
На пресс-конференции, посвященной запу-
ску ракеты, Илон Маск заявил, что введение 
в строй ракеты может породить новый класс 
спутников.  (hitech.newsru.com)

РынОК 
КРиПТОвАлюТ 
САмОуничТОжиТСя

Большинство криптовалют, скорее всего, 
потерпят крах. Их стоимость упадет до нуля, 
говорится в отчете банка Goldman Sachs. Экс-
перты банка сравнивают текущий рынок с пу-
зырем доткомов конца 1990-х гг. Стив Строн-
гин, глава глобального аналитического отдела 
по инвестициям Goldman Sachs, отметил, что 
криптовалюты не обладают «внутренней цен-
ностью», добавив, что слабо верит в то, что 
какая-либо из нынешних криптовалют вы-
живет в долгосрочной перспективе. «Люди 
торгуют криптовалютами так, как будто они 
способны выжить в долгосрочной перспекти-
ве или по крайней мере сохранить свою цен-
ность. Вопреки ожиданиям, не похоже, чтобы 
новые валюты могли снизить стоимость ста-
рых валют», — сказал он. Исследовательская 
записка Goldman Sachs вышла после резкой 
распродажи на рынке криптовалют, когда его 
капитализация опустилась ниже $500 млрдв, 
а курс биткоина упал ниже $6 тыс. впервые 
с ноября 2017 года. Стив Стронгин сравнил эту 
ситуацию с «пузырем» доткомов конца 1990-
х, добавив, что из всех существующих тогда 
компаний реальную ценность обрели очень 
немногие. (vestifinance.ru)

АРмения узАКОниТ 
мАйнинг

Народное собрание Армении рассмотрит 
проект закона «О цифровых технологиях», 
предлагающий механизмы регулирования 
майнинга криптовалют. Автор документа — 
депутат оппозиционной фракции «Елк» Эд-
мон Марукян. Законопроект вводит майнинг 
на территории страны в законное поле: добы-
вать криптовалюту разрешается как юриди-
ческим лицам, так и достигшим совершенно-
летия гражданам без получения какой-либо 
дополнительной лицензии. Кроме того, пред-
полагается, что до конца 2023 года деятель-
ность по добыче криптовалют будет полностью 
освобождена от любого вида налогов. «Приня-
тие законодательства о майнинге криптова-
лют обусловлено необходимостью движения 
вперед, шагая в ногу со временем», — уверен 
парламентарий. Вместе с тем между Раздан-
ской ТЭЦ и компанией ECOS-M было заключе-
но соглашение о предоставлении электроэнер-
гии для строительства майнингового центра 
мощностью 50 МВт на территории СЭЗ в Ар-
мении. «Создание фермы позволит обеспечить 
широкий доступ к майнингу не только для 
крупных инвесторов, но и для всех потенци-
альных участников проекта вне зависимости 
от их финансовых возможностей», — заявили 
в пресс-службе ECOS-M. Также отмечается, что 
майнинг-центр, основными преимущества-
ми которого являются автономный источник 
электроэнергии, эффективная система управ-
ления и льготные налоговые условия, сейчас 
находится на этапе строительства и будет за-
пущен уже в апреле. (forklog.com) 

 ▀ Куда инвестировать в 2018 году?
Стоит ли снова присмотреться к ПИФам

Аскар муминов

для многих как зарубежных, так и 
внутренних инвесторов вопрос со-
хранности и надежности их вложе-

ний является ключевым. Однако на фоне 
экономической нестабильности, валют-
ных скачков и в целом общей неопреде-
ленности на казахстанском рынке сделать 
правильный выбор достаточно сложно. 
«Капитал.kz» поговорил с аналитиками 
инвестиционных компаний и узнал их 
мнение о том, куда надежнее инвестиро-
вать в этом году в Казахстане. 

дмитрий Александров, 
заместитель генерального директора 
по инвестициям иК «универ Капитал»

К казахстанским активам сейчас интерес 
высокий – как к акциям, так и к долго-
вым инструментам. На фоне роста цен на 
нефть, естественно, одним из фаворитов 
является РД КМГ. Также хороший и ста-
бильный спрос в электроэнергетике, в ак-
циях KEGOC; устойчиво растет операцион-
ная прибыль. Стоит обратить внимание и 
на «Казахтелеком». В принципе наиболее 
интересны инфраструктурные компании. 
В сегменте еврооблигаций очень высокий 
спрос возник на бумаги ATФ Банка, Банка 
ЦентрКредит, Forte bank. Здесь доходно-
сти к погашению в долларах США находят-
ся в диапазоне около 6-8%; текущие доход-
ности по некоторым еврооблигациям еще 
выше – порядка 10%. Но в любом случае 
надо помнить о рисках, как связанных с 
внешней конъюнктурой, например цены 
на нефть, так и со спецификой инструмен-
тов, например, субординированные обли-
гации младших выпусков.

Семен немцов,
аналитик инвестиционной компании 
«РуСС-инвеСТ»

В Казахстане мы советуем приглядеться 
к акциям компании KAZ Minerals. Как из-
вестно, это главная медедобывающая ком-
пания в стране, которая ориентирована на 
развитие современных низкозатратных 
горнорудных производств в РК. Превыше-

ние спроса над предложением меди вкупе 
с более сильным, чем ожидалось, спросом 
на данный вид товара в Китае, повлекло 
за собой рост котировок меди до $7000 
за тонну и приближение к максимумам 
2014 года. Определенную поддержку це-
нам на медь оказали аварии на трех руд-
никах – Escondida, Grasberg и Cerro Verde, 
которые производят 11% мировой меди. 
По финансовым мультипликаторам – P/E, 
EV/EBITDA, EV/операционная прибыль – 
акции компании недооценены в 2,3 раза 
и предполагает справедливую цену 18,8 
фунта стерлингов. Однако сравнивая KAZ 
Minerals с конкурентами по показателям 
EV/Sales и PBV, мы видим, что справед-
ливая цена акций находится на суще-
ственно более низком уровне – 3,1 фунта 
стерлингов. На мой взгляд, справедливая 
стоимость акции компании составляет 
12,2 фунта стерлингов, что в полтора раза 
выше текущих котировок KAZ Minerals

ильяс Касжанов, 
шеф-аналитик Wall Street Invest 
Partners

Куда инвестировать в 2018 году? Этим 
вопросом задаются все больше и больше 
людей с каждым годом, что мне прихо-
дится наблюдать ввиду специфики своей 
деятельности. Менталитет казахстанцев 
подвергается изменениям, люди начина-
ют мыслить иначе. Что может только ра-
довать, ведь это в итоге приведет к росту 
экономики и уровня жизни в целом. Граж-
дане Казахстана начинают понимать, что 
пассивный стабильный доход могут при-
носить только бумаги с высоким кредит-
ным рейтингом, и избегают вложения 
средств в сомнительные проекты с обе-
щаниями неоправданно высокой прибы-
ли. Да, до уровня развитых стран в плане 
рационального распределения средств 
далеко, но ведь много мер принимается 
для стимулирования экономического раз-
вития и роста. Например, обучение бир-
жевой торговле со стороны государства, 
открытие финансового центра в Астане. 
Пока еще законодательно не разрешено 
создание хедж-фондов, фондов, которые 
оперируют средствами инвесторов на 

различных рынках – от фондового до каз-
начейских облигаций. Появляются также 
ПИФы закрытого типа, где инвесторы яв-
ляются паевыми дольщиками. Но главной 
проблемой в Казахстане является в корне 
неправильный взгляд на окупаемость биз-
неса. Нельзя забывать, что существует оп-
тимальное сочетание доходности и риска, 
которое можно охарактеризовать по ана-
логии с портфелем ценных бумаг в моде-
ли Марковица – Шарпа. Суть этой модели 
заключается в том, что большим доходам 
соответствует больший риск, и наоборот. 
Инвестирование – не что иное, как вид 
бизнеса, со своими рисками и рентабель-
ностью. Нужно подойди беспристрастно и 
хладнокровно к этому вопросу. Во-первых, 
необходимо сформировать инвестицион-
ный портфель. Это крайне личный вопрос, 
так как все зависит от природы инвестора, 
срока инвестиций и суммы. В целом порт-
фель должен быть сбалансированным, это 
означает то, что нужно диверсифициро-
вать свои ресурсы. Здесь мы плавно под-
ходим к ответу на вопрос, куда инвестиро-
вать средства.

Первый вариант для пассивных инве-
сторов – вложить средства в ПИФы, где 
доход измеряется в 7-15% в годовом выра-
жении. Согласен, немного, но по сравне-
нию с депозитами, которые приносят 1% 
в иностранной валюте в год, значительно 
интереснее. Второй вариант опять же для 
пассивных инвесторов – выйти на биржу 
KASE через брокеров. Пассивный, потому 
что на рынке Казахстана волатильность 
очень низкая. Причиной этого являются 
малое количество участников на рынке, 
сильное регулирование со стороны Наци-
онального банка и, как следствие, ограни-
ченная волатильность на рынке.

В целом на рынке можно выделить два 
сектора: нефтегазовый и банковский. Ры-
нок черного золота лихорадит, цены под-
вержены очень сильным колебаниям, что 
затрудняет возможность спрогнозировать 
их в среднесрочной перспективе. В бан-
ковском секторе, наоборот, волатильность 
невысокая. Среди прочих можно выделить 
Банк Астаны, который активно развивает-
ся. Прежде всего, в сфере предоставления 
дистанционных услуг своим клиентам. 

В 2015 году банк запустил проект по дис-
танционному заказу пластиковых карт и 
их бесплатной доставке, что привлекло 
огромное количество клиентов. Только 
за 2017 год выпущено 500 тысяч карт! В 
2017 году Банк Астаны вышел на IPO, тем 
самым существенно нарастив свою капи-
тализацию. Акцент на виртуальном бан-
кинге и инвестиции в IT позволяют опти-
мизировать расходы и завоевывать свою 
нишу на рынке. Выход на Московскую 
биржу в перспективе может привлечь до-
полнительный капитал зарубежных ин-
весторов. Третий вариант наиболее до-
ходный, но сопутствует определенным 
рискам – это выход на рынок через броке-
ров с кредитным плечом. Плечо позволит 
кратно увеличить прибыль, но при этом 
несет в себе наибольшие риски. Среди 
наиболее интересных сегментов для ин-
вестиций сейчас можно выделить фондо-
вый рынок. Несмотря на то, что в начале 
2018 года было отмечено значительное, 
но не рекордное падение фондового рынка 
США, он остается привлекательным сег-
ментом для инвестиций.

Хотел бы обратить также внимание 
потенциальных инвесторов на акции не-
скольких компаний, которые можно отме-
тить как перспективные.

Yandex. В январе текущего года компа-
ния официально объявила об объедине-
нии бизнеса с Uber в странах СНГ. Будет 
создана третья по величине компания 
с капитализацией в $4 млрд. На 59,3% 
компания будет принадлежать Yandex, на 
36,6% – Uber, а на 4,1% – сотрудникам 
объединенной компании. Только на этой 
новости акции Yandex выросли до $39,55 
с $31. Из-за общего падения рынка акции 
компании просели до $34, но уже восста-
новились до $36. Восстановление стоимо-
сти акций ожидается до $39. Так что каж-
дая купленная акция может принести вам 
прибыль в $3 как минимум.

Apple. Акции компании упали до $155 
на одну акцию на фоне новости о сокра-
щении выпуска iPhone X с 40 до 20 млн 
экземпляров. Инвесторы, ожидая потен-
циального снижения прибыли компании, 
поспешили зафиксировать прибыль на 
фондовом рынке. Но не стоит забывать, 
что Apple – это не только iPhone. Несмо-
тря на определенные неудачи, компания 
сумела нарастить капитализацию до $900 
млрд, создала 123 тыс. рабочих мест. За 
первый финансовый квартал 2018 года, 
доходы которого превысили прогнозы на 
$11 млрд и составили $88,3 млрд. Так что 
справедливая оценка компании показы-
вает, что в скором времени ее акции вос-
становятся до достигнутых перед спадом 
значений. Потенциальный доход, который 
можно было бы получить с одной акции, 
может достигнуть как минимум $17 при 
текущей стоимости в $162.

Любому человеку важно понимать, 
что деньги должны работать, но при 
этом адекватно оценивать потенциаль-
ную прибыль и риски. Также необходи-
мо уметь контролировать эти риски, и 
только финансовый рынок позволяет это 
делать постоянно. Поэтому, несмотря на 
в среднем высокий риск по сравнению с 
другими вариантами инвестиций, при 
контроле риска и доход может быть более 
существенным. В этом смысле финансо-
вый рынок справедлив и более прозрачен. 
Поэтому актуальной рекомендацией для 
всех потенциальных инвесторов остается 
пристальное изучение инструментов на 
финансовом рынке и их глубокая прора-
ботка и анализ, при грамотном подходе 
серьезные риски могут 

 ▀ Каким видит Казахстан 
сингапурский инвестор
На что обращают внимание зарубежные бизнесмены  
при анализе рынка

Алия Бекова

взгляд инвестора на Казахстан пред-
ставил на прошедшей в Шымкенте 
международной научно-практиче-

ской конференции, посвященной обсуж-
дению вопросов развития экспортного 
потенциала агропромышленного ком-
плекса, соучредитель Link Invest Capital 
Бенни Нг (Сингапур). Как он считает, уви-
деть себя со стороны глазами потенциаль-
ных зарубежных партнеров будет полезно 
как для казахстанских компаний, так и го-
сударственных органов.

Итак, в первую очередь, по словам 
спикера, инвесторы оценивают масштаб 
Казахстана и его ресурсы. «Информацию 
на этот счет они, прежде всего, черпают 
из интернета, и она поражает, – отметил 
он. – Казахстан по размерам занимает 
одну треть от территории Европы, имеет 
огромные запасы нефти, газа, угля и мине-
ралов – 30 млрд баррелей нефти, 85 трлн 
кубических футов природного газа, 33,6 
млрд тонн извлекаемого угля. Поражают 
также различная топография и климат. 
Кроме того, ваша республика входит в Ев-
разийский союз, а это доступ к огромной 
зоне населения в 183 млн человек. В то 
же время это бывший полигон советских 
ядерных испытаний с участками, все еще 
загрязненными радиацией».

Из общих сведений о Казахстане инве-
сторов в значительной степени интересу-
ет информация о правлении и политиче-
ском устройстве: кто управляет страной 
и как она управляется. Бенни Нг указал 
следующие характеристики: унитарное 
государство с момента обретения незави-
симости 16 декабря 1991 года, правящая 
политическая партия «Нур Отан», слабая 
и незначительная оппозиция. Кроме того, 
показателем связей с международным 
сообществом, внешнеполитического по-
ложения служит активное членство во 
многих международных организациях и 
программах (ООН, ОБСЕ, Организация 

исламского сотрудничества, программа 
«Партнерство ради мира» и т.д.). 

Немаловажный момент – уровень безо-
пасности. Прежде чем вкладывать в стра-
ну, инвесторам важно знать, какова бое-
вая военная мощь государства, сможет ли 
она защитить инвестиции. Сославшись на 
положение Казахстана в мировом рейтин-
ге огневой мощи (www.globalfirepower.
com), выступающий констатировал: в 
стране есть небольшая, но действующая 
армия. Согласно этому ресурсу, Казах-
стан имеет индекс мощности 0.8811 и за-
нимает 55-е место в мире. Для сравнения: 
Узбекистан занимает в этом рейтинге 
48-е место (индекс мощности – 0,8044), 
Туркменистан – 86-е (индекс мощности – 
1.6508), Кыргызстан – 108-е (индекс мощ-
ности – 2,2661).

«Для инвестора, конечно, очень важно 
знать, как быстро развивается и растет 
страна, – продолжил Бенни Нг. – В первую 
очередь он рассматривает состояние двух 
ключевых экономических показателей 
– экспорта и импорта. Эта информация 
дает возможность оценить масштабы про-
изводства и движение продукции в стра-
ну и из страны и характеризует развитие 
ее экономики. Казахстану свойственна 
огромная зависимость от нефтегазового 
сектора, высокая доля промышленного 
импорта – почти все у вас импортируется. 
Но в аграрном секторе ситуация противо-
положная: сельскохозяйственная продук-
ция из Казахстана экспортируется. Для 
инвестора это определенный знак».

Сингапурский инвестор также обратил 
внимание на экономическую позицию Ка-

захстана среди стран Восточной Азии. Как 
он отметил, ВВП Казахстана, согласно дан-
ным Всемирного банка, примерно равен 
ВВП Малайзии. «Следует учитывать, что 
Казахстан – очень молодая страна, кото-
рой всего 27 лет, и она уже догнала Малай-
зию, у которой другая история, – отметил 
он. – С одной стороны, это индикатор бы-
строго роста и быстрого развития Казах-
стана, с другой – индикатор будущего по-
тенциала страны». 

Бизнесмен сообщил, что инвесторов 
может насторожить высокий уровень 
коррупции в Казахстане: «Коррупция 
имеет негативное значение для безопас-
ности бизнеса. Для того чтобы вложить 
деньги в страну с высоким уровнем кор-
рупции, конечно, нужны гарантии». В то 
же время, как он отметил, республика, 
согласно исследованиям, занимает пер-
вое место по эффективности бизнеса, а 
это впечатляет. 

Как считает Бенни Нг, знание пред-
ставлений иностранных инвесторов о 
Казахстане может быть использовано 
для определения стратегии как самих 
компаний-инвесторов, так и казахстан-
ских компаний, и, возможно, поможет 
последним менять бизнес, строить его 
по-новому. Напоследок он представил ка-
захстанским предпринимателям «мини-
мум» информации о проекте, который им 
следует предоставлять потенциальным 
инвесторам. 

Так, к необходимым документам он от-
нес проспект и резюме проекта (краткое 
его описание). В документах, как он ука-
зал, должна содержаться следующая ин-
формация: корпоративное видение, цель, 
миссия, директорат и структура управле-
ния, маркетинговые исследования (SWOT-
анализ), финансовые прогнозы, марке-
тинг/коммуникационный план, план 
продаж и реализации, операционный 
план, план расширения, корпоративное 
предложение, финансовый аудит, юриди-
ческая экспертиза и стратегия выхода из 
проекта. Такая информация нужна потен-
циальному инвестору в любой точке зем-
ли, независимо от места его нахождения, 
подчеркнул Бенни Нг. 

Link Invest Capital – совместное детище 
казахстанца Ерлана Бажекова и Бенни 
Нг. Вместе они решили создать платфор-
му для международного сотрудничества. 
Link Invest Capital, как указывается на 
сайте компании, занимается отбором и 
консультацией инвестиционных проектов 
в Казахстане, корпоративными консульта-
циями для местных предпринимателей, 
налаживанием их связей с международ-
ными инвесторами и финансовыми ин-
ститутами. 

 ▀ По следам программы  
«Орел и решка». Райский Тунис
Что может предложить Северная Африка бюджетному туристу и во сколько 
обойдется отдых класса люкс

наталия иодес

Тунис сочетает все, что делает Север-
ную Африку столь соблазнительной, 
– от широких, как взмах крыльев 

огромной белой птицы, песчаных пляжей 
и словно присыпанных сахарной пудрой 
кубических домов до легендарных древ-
них руин и бесконечных дюн Сахары. 
Наиболее известный как страна летнего 
пляжного отдыха и мекка талассотера-
пии, Тунис предлагает гораздо больше. 
Здесь каждый турист найдет для себя от-
дых по душе и по возможностям. Давайте 
же пройдем по следам программы «Орел 
и решка» и посмотрим, что предлагает 
Тунис для бюджетных туристов и путеше-
ственников, которые привыкли ни в чем 
себе не отказывать. Для этого «Капитал.
kz» поговорил с помощником в организа-
ции съемок, основателем портала «Типич-
ный Тунис» Михаилом Седовым. Итак, 
что же предлагает эта североафриканская 
страна?

Какой курорт Туниса выбрать?
Наиболее популярные пляжные курорты 
Туниса расположены на восточном побе-
режье страны. В порядке с севера на юг это 
Хаммамет и Набель, Сусс, Монастир, Мах-
дия, а также остров Джерба с несколькими 
турзонами – на северном, северо-восточ-
ном и восточном берегах. Помимо этого, 
на северном побережье Туниса располо-
жен небольшой курортный город Табарка.

Курорт хаммамет для любителей ре-
спектабельного отдыха. Здесь очень мно-
го вариантов размещения: от роскошных 
«пятерок» с талассоцентрами и отелей 5* 
мировых сетей до твердых «четверок» и 
«трешек» со «все включено». Преимуще-
ства этого курорта – живописные зеленые 
ландшафты, отдельный туристический 
район Ясмин, огромное количество ресто-
ранов и дискотек. Море и пляжи в Хамма-
мете замечательные.

Сусс – более демократичный курорт 
по сравнению с Хаммаметом, хотя и 
здесь не составит труда найти респекта-
бельную «пятерку», притом что большую 
часть отелей составляют 3- и 4-звездоч-
ные. Здесь более шумно, весело и людно, 
и публика, так скажем, более простая 
и «междусобойная». По количеству ре-
сторанов и дискотек Сусс не уступает 
Хаммамету, но в воздухе витает скорее 
бесшабашная атмосфера прожигания 
жизни. Море немного уступает Хамма-
мету и Махдии, а пляжи более заполне-
ны отдыхающими.

монастир – нечто среднее между шум-
ным Суссом и тихой Махдией. Поселив-
шись в один из отелей курорта, можно 
сочетать умиротворенное времяпрепро-
вождение под плеск волн с поездками на 
«буйства» в соседний Сусс (10 км). Здесь 
неплохая «экскурсионка» на месте: не-
сколько средневековых сооружений, му-
зеи и роскошный мавзолей первого пре-
зидента страны. Минусы – практически 
нет развлечений в шаговой доступности 
от отелей, до них придется добираться на 
такси. Море вполне приличное, но ничем 
особо не выделяется среди других курор-
тов.

махдия – милый городок, стоящий 
особняком от других курортов. Здесь 
очень тихо, совсем мало отелей и практи-
чески нет ночных развлечений – по паре 
дискотек и ресторанов на весь курорт. 
Из плюсов – возможность наслаждаться 
природой в относительном уединении, 
проходить курсы талассотерапии и на-
блюдать за неторопливой жизнью мест-
ных. Море и пляжи считаются лучшими 
в стране.

джерба – самый южный курорт (вер-
нее, собрание курортов) Туниса, где 
всегда чуть теплее, чем на материке. 
Остров интересен некой «инопланет-

ностью» – все, от пейзажей до одеяний 
местных и уклада жизни, тут совсем 
другое, чем на континенте. Отдых здесь 
достаточно уединенный, размеренный и 
нешумный, много отелей с талассоцен-
трами, впрочем, в Джербе можно найти 
любой вариант жилья. На острове есть 
масса интересных достопримечательно-
стей и музеев, парк развлечений и даже 
крокодилья ферма. Морю и пляжам тра-
диционно поют дифирамбы, но кроме 
действительно великолепных участков 
побережья здесь есть и довольно сред-
ненькие пляжи.

Табарка – крайний западный анклав 
северотунисского побережья, тихий ку-
рортный поселок, число отелей которого 
не больше десятка. Здесь исключительно 
живописные зеленые окрестности: хвой-
ные леса, холмы и плато, красивое скали-
стое побережье с попадающимися песча-
ными участками и богатые возможности 
для дайвинга (именно здесь находится 
300-километровый коралловый риф). 
Море очень чистое и красивое, но чуть 
более холодное, чем на восточном побере-
жье, и зачастую неспокойное.

в каком отеле остановиться?
Общий уровень отелей Туниса несколь-
ко ниже, чем у конкурентов по пляжу и 
морю – Египта и Турции. Новых отелей 
не так много, большинство построено в 
90-х годах. Обновляют их, как правило, 
избирательно и не полностью – лишь в 
исключительных случаях отели закры-
ваются на полную реконструкцию. Из-
менения обычно заключаются в косме-
тических работах, новой мебели, новом 
декоре и т. п. Строго говоря, тунисским 
гостиницам можно смело списать мини-
мум ползвезды в сравнении с европей-
скими стандартами, а зачастую и целую 
звезду. Поэтому, собираясь в путеше-
ствие, ориентируйтесь на отели с рангом 
4-5*, благо их на побережье множество, 
также обращайте внимание на отзывы 
туристов, уже посетивших Тунис. По-
ложительных отзывов, к слову, даже о 
«четверках» много, а стоимость за про-
живание может начинаться и от $20 за 
номер, сюда будут включены завтрак и 
ужин. Для туристов, привыкших к роско-
ши, найдутся достойные предложения. 
К примеру, Cigale Tabarka – турпакеты в 
этот отель не продаются, так как курорт 
оторван от общей массы, но пейзажи 
здесь уникальны, вокруг хвойные леса, 
пробковые дубы, песчаные пляжи и ко-
ралловые рифы. А дайвинг здесь просто 
потрясающий. Еще один отель класса 
люкс – La Badira, входит в рейтинг The 
leading hotels of the World, но при этом 
стоимость проживания не превышает 
$220 за самый дорогой номер. А вот са-
мый дорогой посольский люкс, в кото-
ром и проживала Регина Тодоренко в 
программе «Орел и решка. Райский Ту-
нис», предложит The Russelior Hotel & Spa 
– фешенебельный отель со стоимостью 
$450 за номер. 

Такси и аренда авто
По городам Туниса курсируют желтые 
такси. Как правило, это весьма подержан-
ные машины, и многие водители устила-
ют пассажирские сиденья коврами, что 
выглядит очень колоритно и забавно. Пой-
мать такси в Тунисе несложно. Машины 
стоят рядом с отелями, а также в популяр-
ных туристических местах, нужно просто 
подойти к водителю и договориться о по-
ездке. 

Стоит поездка совсем недорого. К при-
меру, если доехать из аэропорта до вы-
бранного курорта, цена будет около $6.

Для состоятельных путешественников 
есть услуги аренды автомобилей с води-
телем. К примеру, шикарный Citroën 1952 
года обойдется в $300 в день.

Кухня Туниса
Тунисская кухня представляет собой жгу-
чую смесь из арабских и французских тра-
диций, приправленных душистыми спец-
иями и оливковым маслом. Чтобы оценить 
ее по достоинству, забудьте про шведские 
столы в отелях и загляните в обычный 
ресторан за углом. Порции горячих блюд 
большие и сытные, так что смело можно 
брать одну на двоих.

 Традиционная кухня Туниса – это 
острые, яркие сочетания с большим ко-
личеством трав и специй. Ингредиенты – 
это чаще всего крупно нарезанные овощи, 
пшеничная крупа твердых сортов, обилие 
мяса или рыбы. Все это готовится на масле 
плодов оливковых деревьев, урожай с ко-
торых в Тунисе снимают каждую осень. 
Стоит отметить, что в тунисской кухне 
используются только натуральные про-
дукты, а стоимость блюд даже в дорогих 
ресторанах очень доступная, так как все 
овощи, фрукты, а также мясо и морепро-
дукты свои. Единственный продукт, ко-
торый завозится из-за рубежа, – это перец 
чили. 

После французского протектората 
осталась вековая традиция виноделия, 
здесь можно встретить огромный выбор 
вин на любой вкус по низким ценам. Ту-
нис может предложить свои эксклюзив-
ные финиковые, банановые и цитрусовые 
ликеры, водку, настоянную на инжире, и 
даже виски и пиво.

что обязательно нужно сделать в Тунисе?

Побродить по развалинам 
Карфагена
Карфаген был основан в 814 году до н. э. 
колонистами из финикийского города 
Тира. Римляне приложили все усилия, 
чтобы от древнего Карфагена не осталось 
практически ничего, поэтому большин-
ство сооружений относятся уже к I в. Тем 
не менее под римскими постройками на 
холме Бирса археологи откопали руины 
времен финикийцев: жилой квартал с до-
мами, фрагменты пунического акрополя 
и храма. Сейчас на холме возвышается 
красивый собор Сен-Луи, с террасы ко-
торого открывается фантастический вид 
на Карфаген, пунический порт, Ла-Гулетт 
и Тунис. Еще одно из наиболее интерес-
ных мест, которые посетить обязательно 
нужно, – это термы Антонина Пия, насто-
ящий древний курорт, сохранившийся 
с тех времен. В пригороде Туниса также 
расположен прекрасный музей Бардо с 
самой большой в мире коллекцией мо-
заики и прочих артефактов времен Рим-
ской эпохи.

Стоимость экскурсии – $30. Но про-
грамма тура отводит на посещение Кар-
фагена всего 1-2 часа. Правильнее будет 
отправиться на такую экскурсию из 
Туниса (одноименной столицы), любой 
таксист на ж/д вокзале или автостанции 
готов не только довезти клиента до Кар-
фагена, но и возить его от одного объекта 
до другого. Стоимость – около $40.

Посетить город художников  
и романтиков Сиди-бу-Саид 
Глаз не оторвать от утонченных бело-
снежных домиков со светло-голубыми 
дверями, ставнями и решетками. Все во-
круг окрашено в эти два цвета: голубые 
даже вазы, стулья в кафе и зонтики от 
солнца, а ярко выбеленные виллы вы-
ныривают из зеленых деревьев и цветов. 

Городок не меняется уже в течение сто-
летий, со времен, когда здесь проводили 
свой досуг сливки высшего общества и 
богема. Именно художники и писатели 
прославили этот город, восхищаясь его 
атмосферой и изысканностью. Поэтому 
прогуляться по переплетенным улочкам, 
постоять на солнечной террасе, любуясь 
морем, просто необходимо. Поверьте, уез-
жать отсюда не захочется никогда.

Самый быстрый и удобный способ до-
браться – взять такси из центра Туниса. 
Поездка в дневное время обойдется при-
мерно в $6-7.

насладиться массажем  
в хаммаме и понежиться в 
ваннах Клеопатры 
Ванна Клеопатры – это VIP-процедура, 
предлагаемая в крупных талассоцентрах. 
Согласно легенде, знаменитая царица 
ежедневно принимала молочные ванны, 
чтобы сохранить молодость и белый цвет 
кожи. Сегодня в цельное молоко лечь 
уже не предложат – им только щедро за-
беливают горячую морскую воду, зато 
добавляют целый набор эфирных масел 
– вербены, розмарина, эвкалипта. Ну и, 
конечно, для душевного наслаждения пу-
скают плавать по поверхности цветы. 

Минимально такую процедуру пред-
лагают проходить три дня, и стоит это от 
$260. Но есть и бюджетный вариант. По-
сетите хаммам и насладитесь массажем, 
даже одного посещения будет достаточно, 
чтобы расслабиться. Стоит такое удоволь-
ствие $30. 

восхититься Колизеем  
в эль-джеме 
Уникальное сооружение сродни Рим-
скому Колизею, но сохранность арены и 
подземных помещений для гладиаторов 
здесь гораздо лучше. Амфитеатр пора-
жает воображение еще издали. Прият-
но, что здесь можно везде побродить, в 
том числе и в подземных галереях, где 
содержались рабы и животные. Терра-
сы, длинные коридоры с аркадами, по-
трясающий вид с верхних рядов и аре-
ны – можно только догадываться, какой 
трепет все это внушало в древности. В 
былые времена здесь устраивались кро-
вавые зрелища с гладиаторскими боя-
ми, дикими животными и жертвоприно-
шениями. 

Здесь же снимался оскароносный 
фильм «Гладиатор» режиссера Ридли 
Скотта. Сейчас на этой площадке с вели-
колепной акустикой с середины июля до 
середины августа проходят ежегодные 
фестивали джазовой и симфонической 
музыки. 

Рекомендовано посещать Эль-Джем 
именно с экскурсией, так как гид расска-
жет обо всех мифах и легендах, которыми 
окутано это место.

Стоимость экскурсии – $30.

встретить рассвет в Сахаре
 По Сахаре можно прокатиться на верблю-
де или покататься по барханам на джипе, 
остаться на ночь в транзитном отеле и 
обязательно встретить чудесный рассвет, 
а если повезет – увидеть чудесного зверь-
ка – маленькую лисичку-фенека.

Красота самой большой пустыни в 
мире вдохновляет, особенно режиссеров. 
Если на машине отправиться от Сахары к 
озеру Шотт-эль-Джерид, где среди песков 
и скал 40 лет назад снимали художествен-
ный фильм Джорджа Лукаса «Звездные 
войны. Эпизод 1 – Скрытая угроза» о да-
лекой и таинственной планете Татуин. 
Кстати, место, где проводились съемки, 
тоже носит название Татуин. Здесь до сих 
пор сохранились космические корабли, 
оружие, дома и лавки, которые можно ос-
мотреть изнутри, а за небольшую плату – 
сфотографироваться с мечом джедая или в 
одежде песчаных людей. 

Стоимость двухдневной экскурсии – от 
$120. Стоимость индивидуальной поезд-
ки с личным гидом, караваном верблюдов 
и арендой джипа – $950.

заняться дайвингом
Пусть Тунис и не входит в большую де-
сятку мировых must-dive-направлений, 
однако имеющихся подводных досто-
примечательностей вполне хватит, что-
бы увлечь начинающего и не слишком 
требовательного дайвера. Если вы хоти-
те приятно провести время в погруже-
ниях, если у вас нет четких требований 
к обширному перечню представителей 
подводной жизни и если вы являетесь 
приверженцем дайвинга, да и вообще 
путешествий. Кроме этого, дайвинг в 
Тунисе – это то, что вам нужно, если вы 
пока еще не можете причислить себя к 
фанатам плавания с аквалангом, а про-
сто хотите попробовать. 

Стоимость: выход на лодке в открытое 
море и свободное погружение оценива-
ются в сумму от $25. Индивидуальные 
погружения с инструктором – около $400.

Покататься на пиратском 
корабле
Стоят в порту старинного тунисского го-
рода Сусс роскошные моторные яхты, 
есть здесь парусные суда – поменьше и 
попроще. Но вовсе не они влекут и манят 
туристов со всего мира. Нет – сюда едут 
ради древнего, едва ли не как сам город, 
пиратского парусника. И если вы обожае-
те приключения и с увлечением смотрели 
фильм «Пираты Карибского моря», если 
вы не равнодушны к оригинальным раз-
влечениям и всевозможным трюкам, если 
мечтаете побывать в восхитительном 
морском путешествии – эта экскурсия 
придется вам по душе.

Морская прогулка на пиратском кора-
бле обойдется примерно в $6-7, если дого-
вариваться на месте. Но если арендовать 
полностью пиратский корабль, стоимость 
уже составит $350 в час.

Приобрести шоколадный оттенок 
кожи на лучших пляжах Северной Афри-
ки – бесплатно!
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ТиТАн, углеРОд  
и Алюминий

Обновленная версия индийского спортка-
ра DC Avanti слегка освежилась снаружи, став 
при этом чуточку мощнее и немного дороже. 
Продажи представленного в 2012 году «перво-
го индийского суперкара» DC Avanti стартова-
ли три года спустя, по цене свыше 3 миллионов 
рупий (около $55 тыс.) за экземпляр. Машина 
пользуется популярностью в кругах местных 
плейбоев, но чтобы повысить ее привлека-
тельность, на последнем автошоу в Нью-Дели 
фирма показала ее спецверсию под названи-
ем TCA. TCA является аббревиатурой от слов 
«титан, карбон, алюминий» – то есть авторы 
машины намекают, что все указанные мате-
риалы нашли себе применение в конструкции 
Avanti. Сложно сказать, насколько именно, по-
скольку цена новинки ненамного отличается 
от более доступного исходника, составляя 
сумму в 3,5 миллиона рупий, или же $61 тыс. 
по текущему курсу. Напомним, что ориги-
нальный DC Avanti оснащался двухлитровым 
бензиновым турбомотором от Renault мощно-
стью 250 л.с., сопряженным с шестиступенча-
той «механикой» или «автоматом», компанию 
которому в 2015 году составила лимитирован-
ная версия Avanti 310 с 310-сильным двига-
телем. Нынешний DC TCA может похвастать 
уже 3,8-литровым атмосферным мотором 
V6 отдачей в 320 л.с., гарантирующим набор 
первой «сотни» за 4,5 секунды. Максимальная 
скорость при этом не указывается, но элек-
тронный ошейник ограничивает ее потолком 
всего в 200 км/ч. Намеченный тираж DC TCA 
составит 299 экземпляров. По словам пред-
ставителей фирмы, на 60 из них уже имеются 
оплаченные предзаказы. Первые поставки по-
купателям начнутся в октябре текущего года.

РАвчиК, СиэРви, 
ТигуАн

Согласно данным статистики, именно три 
этих модели кроссоверов и являются самыми 
популярными в мире. Аналитическое агент-
ство Focus2move подвело итоги продаж машин 
сегмента SUV (кроссоверы и внедорожники) в 
мире за 2017 год. Самым продаваемым авто-
мобилем данного сегмента вполне ожидаемо 
стал Toyota RAV4 с результатом 800 676 реали-
зованных экземпляров, показав рост на 10,1% 
по сравнению с предыдущим годом. На второе 
место по итогам минувшего года опустилась 
Honda CR-V, разошедшаяся в количестве 757 
417 единиц и показавшая рост на 0,8%. На тре-
тью строчку взлетел германский Volkswagen 
Tiguan, продажи которого выросли за год на 
37,5% – до 718 773 штук. Четвертая позиция 
досталась Hyundai Tuсson, нашедшего 619 622 
покупателя (-4% по сравнению с 2016 годом). 
Замкнул первую пятерку Great Wall Haval 6, 
обладателями которого стали 506 853 челове-
ка (-12,7%). Далее расположились три модели 
Nissan – Qashqai (498 235, +10,3%), Roque (449 
259, +20,3%) и X-Trail (430 325, +3,1%). Также в 
топ-10 попали Kia Sportage (425 178, +15,9%) и 
Mazda CX-5 (410 468, +13,1%). Мировые прода-
жи машин сегмента SUV выросли в 2017 году 
на 11,3% – до 30 миллионов единиц, что со-
ставило почти 38% от всего рынка новых лег-
ковых автомобилей по итогам прошлого года. 
Основные продажи кроссоверов пришлись на 
рынки Китая, США и Канады.

чеТыРехКОлеСный 
СПуТниК

Американские военные официально при-
числили к спутникам запущенный в космос 
электромобиль Tesla Roadster и присвоили 
ему порядковый номер 43205. «Да. Мы до-
бавили Tesla Roadster в каталог спутников», 
– сообщило в Twitter командование военно-
космических сил ВВС США (NORAD) в ответ 
на вопрос подписчиков, подтвердив эту ин-
формацию скриншотом страницы данного 
перечня с упоминанием электрокара, став-
шего космическим первопроходцем. Напом-
ним, что старый родстер, принадлежавший 
главе компании Tesla Inc., вывели на земную 
орбиту с помощью ракеты-носителя Falcon 
Heavy американской аэрокосмической 
компании SpaceX, также основанной Ма-
ском. Первый запуск этой новейшей ракеты 
сверхтяжелого класса состоялся 6 февраля 
с космодрома на мысе Канаверал во Флори-
де. Позднее вторая ступень ракеты вывела 
Roadster, который использовался в качестве 
полезной нагрузки, на эллиптическую ор-
биту вокруг Солнца, расположенную между 
орбитами Земли и Марса.

неудОБный СТОл  
зА 20 ТыСяч

Напоминающие собой явление «жидкоме-
таллического» Терминатора кофейные столи-
ки делает американская контора Discommon, 
аж по 20 тыс. полновесных долларов за шту-
ку. Столь серьезная цена по сути нехитрого 
предмета мебели объясняется хитромудрой 
технологией изготовления столика, середину 
которого использовать никак не получится. 
Металлическая заготовка длиной 122 и тол-
щиной десять сантиметров обрабатывается 
на станке с числовым программным управ-
лением, а на последнем этапе анодируется. 
Создание цифровой модели каждой машины 
занимает 50 часов. Еще столько же времени 
уходит на нанесение текстуры. Тираж столи-
ков Discommon будет ограничен 10 экземпля-
рами, и все они будут неповторимыми, ими-
тируя собой различные модели спорткаров. 
Впрочем, клиент может заказать настольный 
барельеф по вкусу – включая собственный 
портрет. 

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

motor.kz

 ▀ Jaguar D-Type – мечты сбываются!

неделю назад на Парижском 
автосалоне ретромобилей 
компания Jaguar land Rover 

представила прототип автомобиля 
D-Type. новый. но абсолютно 
аутентичный одноименной модели, 
выпускавшейся в 50-х годах  
прошлого столетия

Еще раз повторимся, это не реплика. Это, 
как выразился в официальном пресс-
релизе сам автопроизводитель, переза-
пуск модели. А если быть точнее, то возоб-
новление выпуска модели, производство 
которой было остановлено 62 года назад. 
Дело в том, что тогда в 50-х планировалось 
выпустить в свет 100 экземпляров моде-
ли. А было выпущено всего 75. Теперь же, 
когда появились время и возможности, 
изначальную мечту решили воплотить в 
действительность. Так что нового старого 
D-Type будет выпущено всего 25 экземпля-
ров. И, по утверждению специалистов под-
разделения Jaguar Classic, каждая деталь 
автомобиля будет исполнена в оригиналь-
ном виде – для этого из архива подняли все 
чертежи и наработки.

И не зря. Посмотрите на этот автомо-
биль. Согласитесь, он прекрасен! Даже если 
бы компания выпустила тогда все 100 эк-
земпляров, сейчас в честь своего 90-летия 
стоило бы выпустить какую-нибудь лими-
тированную серию этой модели. Машины 
того времени всегда отличали удивитель-
ная харизма и некая просто животная сек-
сапильность. А еще в них все было такое… 
такое настоящее и пронзительно осязаемое, 
что не было нужды ни в оплетках на рулевое 
колесо, ни в усилителях звука двигателя…

D-Type пришел на смену модели C-Type 
в 1954 году. Его несущий кузов типа моно-
кок из легкого магниевого сплава был тор-
педообразным и отличался обтекаемыми 

формами. Места пассажира и водителя на-
поминали кокпит и были отделены друг от 
друга кузовной панелью. Лобовое стекло 
было невысоким, тормоза – дисковые на 
всех колесах, а диски – литыми. Под капот 
устанавливалась рядная «шестерка» серии 
XK – в зависимости от года выпуска ее объ-
ем варьировался (3,4; 3,8 и 3,0 литра). Мо-
тор же самой первой модели выдавал 265 
л.с., что позволяло 1219-килограммовому 
автомобилю развивать скорость в 240 
км/ч, а первую «сотню» разменивать за 4,7 
секунды.

В том же 1954-м D-Type вышел на старт в 
Ле-Мане. Но этот год не был успешным для 
модели – слава пришла в 1955-м. А потом 
в 1956-м. 1957-й же стал для Jaguar D-type 
настоящим триумфом – на финише 24-ча-
сового марафона автомобили бренда заня-
ли весь подиум плюс еще несколько мест в 
первой десятке.

Собираться легендарный гоночный ав-
томобиль D-Type образца 2018 года будет 
вручную на базе Jaguar Land Rover Classic 
Works в Уорикшире. Покупатели смогут 
выбрать из двух вариантов дизайна: моди-
фикацию Shortnose 1955-го или Longnose 
1956-го года. Вам, конечно же, интерес-
на цена. Ее пока, увы, не озвучивают. По 
оценкам специалистов, вряд ли она превы-
сит $2 млн. Думаете, это много? Отнюдь. 
Образцы 50-х годов стоят гораздо выше. 
Например, Берни Экклстоун (бывший 
глава «Формулы-1») просит за свой D-Type 
$12 млн. А в 2016 году на аукционе Jaguar 
D-Type 1955 года выпуска был продан за 
$21 780 000. Но в данном случае столь вы-
сокая цена обоснована – во-первых, авто-
мобиль был в прекрасном состоянии, а, во-
вторых, он был одним из тех трех гоночных 
легенд, что покорили 24 часа Ле-Мана. В 
1956 году Рон Флокхард и Ниниан Сандерс 
из шотландской гоночной команды Ecurie 
Ecosse финишировали в знаменитой гонке 
первыми, пройдя за сутки 300 кругов, а это 
4 024 939 км, со средней скоростью 168, 
122 км/ч. Это была вторая из трех побед 
D-Type в Ле-Мане.

Кстати, проект D-Type стал третьим 
для Jaguar Classic по перевыпуску леген-
дарных автомобилей Jaguar. До этого ко-
манда представила шесть недостающих 
Lightweight E-Type (в 2014-2015 гг.) и де-
вять XKSS (в 2017-2018 гг.). 

мечта желающих иметь автомо-
биль, своей грозностью и техни-
ческими характеристиками сма-

хивающий на самый настоящий танк, но 
при этом довольно комфортный внутри, 
почти сбылась. Чтобы ее осуществить, по-
надобится всего около пары сотен тысяч 
«зелененьких» банкнот. Плюс, может, еще 
пару десятков тысяч на дополнительные 
«игрушки».

Поблагодарить за это стоит компанию 
Rezvani Motors. Не слыхали о такой? Ни-
чего удивительного. Фирма небольшая, 
да и появилась не так давно. Основал ее 
Феррис Резвани, дизайнер, работавший 
ранее на Aston Martin, Ferrari и DBC. Пер-
вой достойно выстрелившей работой 
компании стал суперкар Beast. И слу-
чилось это в 2015-м. Потом был Beast X, 
вслед за ним – Beast Alpha, и вот, наконец, 
что-то новенькое. Кстати, заморачивать-
ся с именем монстроподобного внедорож-
ника в компании не стали, так и назвали 
– Tank. Просто и со смыслом. Зато новый 

класс автомобилей ему отвели – Tactical 
Urban Vehicle. То есть тактический город-
ской автомобиль. Только вот сдается мне, 
что на таком автомобиле удобнее ездить 
по руинам городов, но, впрочем, это уже 
дело вкуса.

Учитывая, что калифорнийская фирма 
г-на Резвани небольшая, платформу, раз-
личные узлы и агрегаты он заимствует у 
партнеров. Данный случай не стал исклю-
чением – при разработке «Танка» к его ус-
лугам был арсенал концерна FCA.

Рубленые грани, грубые, но крайне 
эффектные подштамповки, короткие 
свесы, узкие полосы остекления, почти 
вертикальное лобовое стекло, большие 
лопухи зеркал заднего вида, огромные 
колеса, оригинальная корма со светоди-

одными габаритными огнями, двери вто-
рого ряда, распахивающиеся по ходу дви-
жения… Отдельными решениями этот 
«Танк» очень напоминает популярный в 
узких кругах FJ Cruiser от Toyota. Но, при-
знаюсь, он гораздо самобытнее. И в разы 
дороже.

Хотя бы потому, что в салоне стоят об-
шитые кожей передние анатомические 
кресла, мультимедийная система имеет 
сенсорный экран диагональю 7,9 дюйма 
и поддерживает Apple CarPlay и Android 
Auto, все сиденья (в том числе и второго 
ряда) имеют подогрев, зеркала заднего 
вида и боковые стекла – электропривод, 
а система кругового обзора и проекцион-
ный дисплей на лобовом стекле идут в ба-
зовом оснащении по умолчанию.

А вот пуленепробиваемые стекла уже 
опция. Как и кевларовая защита кузова, 
днища, радиатора и бензобака. Если хо-
рошенько «расчехлиться», можно также 
обзавестись светодиодной «люстрой» на 
крыше, фронтальной лебедкой, автома-
тически откидывающимися подножками, 
усиленной подвеской с амортизаторами 
Fox, «вечными» шинами Run Flat и даже 
системой ночного видения и тепловизо-
ром!

Что касается технической составляю-
щей, стоит отметить, что «тележка» тут от 
Wrangler Rubicon, полный привод – тоже от 
Chrysler (передняя ось – подключаемая). 
Двигателей пока предлагается два – ба-
зовый 3,6-литровый V6 (290 л.с./353 Нм), 
завязанный с шестиступенчатой «механи-
кой», и V8 6.4 Hemi (507 л.с./583 Нм), ра-
ботающий в связке с восьмиступенчатым 
«автоматом». Если модель будет востре-
бована у покупателей, то в компании обе-
щают еще и 710-сильный турбоагрегат от 
Cosworth. 

Range Rover Sport 
PHev установил 
новый рекорд

на этот раз обновленный  
Range Rover Sport с 
подзаряжаемым гибридным 

двигателем покорил один из самых 
знаменитых памятников Китая – 
«небесные врата»

После своей мировой премьеры RR Sport 
PHEV отправился на приключения. Пер-
вым серьезным испытанием для авто-
мобиля была водная гонка против дву-
кратной чемпионки мира по плаванию 
Кери-Энн Пэйн и атлета Росса Эджли, 
которая прошла в британском Девоне. 
Затем подъем на рекордную высоту по 
горной вершине Пайкс-Пик в США. Даль-
ше – больше: пересечение «Пустого ква-
драта» пустыни Руб-эль-Хали на Аравий-

ском полуострове и грандиозный спуск 
длиной в 2 170 м по знаменитой трассе 
Инферно на горнолыжном курорте Мюр-
рен. Со всеми испытаниями новый RR 
Sport PHEV справился успешно. И вот 
теперь ему покорились и «Небесные вра-
та». Испытание началось у подножия из-
вестной горной дороги Тяньмэнь длиной 
в 11,3 км, также известной как Дорога 
дракона. Чтобы добраться до конечной 
точки, автомобилю пришлось преодо-
леть 99 головокружительных поворотов 
и покорить 45-градусную лестницу из 
999 ступеней, ведущую к легендарным 
«Небесным вратам».

Английский внедорожник стал пер-
вым автомобилем, который забрался к 
природному комплексу. 

 ▀ Танк заказывали?


